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Сердечное спасибо поколений «Роснано» предупредила 
о своем банкротстве

Госкорпорация «Росна-
но», созданная в 2007 году
для строительства в Рос-
сии инновационной хай-
тек-индустрии, находится
на грани банкротства. В
финансовом отчете за
первую половину 2023 го-
да компания предупреди-
ла, что погашение ее дол-
говых обязательств за
счет средств «объективно
невозможно».

По итогам января–
июня «Роснано» получи-
ла лишь 4,8 млрд рублей
свободного денежного
потока — разница между
поступлениями на счета
и оттоком схлопнулась
вдвое год к году. При
этом чистый долг достиг
95,6 млрд рублей и увели-
чился почти на 5 млрд с
начала года.

В настоящее время АО

«Роснано» «отвечает при-
знакам неплатежеспособ-
ности и недостаточности
имущества» в терминоло-
гии закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)»,
говорится в ее отчете. Де-
фолт по обязательствам
грозит компании уже в де-
кабре, когда наступает
срок погашения облига-
ций на 10 млрд рублей.

Два года назад, в ноябре
2021 года, «Роснано» уже
находилась на грани де-
фолта по долгу, и тогда
компанию спасло госу-
дарство. Это произошло
спустя год после того, как
из «Роснано» ушел Ана-
толий Чубайс, бессмен-
ный руководитель госкор-
порации с 2008 года.

Обещая за десять лет
создать в России наноин-
дустрию размером 1 трлн
рублей, «Роснано» при

Чубайсе получила чистый
убыток 96,5 млрд рублей
(за 2010–2020 годы), рас-
теряв почти весь имуще-
ственный взнос, который
в капитал компании внес-
ло государство (130 млрд
рублей). В 2021 году и
первом квартале 2022 года
(до засекречивания отчет-
ности) «Роснано» получи-
ла еще 13 млрд рублей
убытка.

В 2022 году Чубайс по-
кинул Россию, оставив
должность спецпредста-
вителя президента по во-
просам устойчивого раз-
вития. Чубайса замечали в
разных странах, в том чис-
ле в Турции, Германии,
Италии и Израиле. Один
из ветеранов российской
политики и архитектор
реформ 1990-х, Чубайс
никак публично не ком-

ментировал свой отъезд, а
в середине июля опубли-
ковал статью в журнале
«Вопросы экономики»,
подписавшись как незави-
симый исследователь из
Глазго.

Президент России Вла-
димир Путин связал отъ-
езд Чубайса с «огромной
финансовой дырой», об-
наруженной в «Роснано».
«Может быть, он опасает-
ся, что в конечном итоге
это все приведет к воз-
никновению каких-то уго-
ловных дел, поэтому пере-
шел на нелегальное поло-
жение», – говорил Путин.
Он также заявил, что не-
давно ему показали «фо-
тографию из интернета»,
на которой экс-глава
«Роснано» «уже не Ана-
толий Борисович Чубайс,
а какой-то Моше Израи-
левич».

Сложно что-то добавить и как-то прокомменти-
ровать. Остается вспомнить лишь пожелание
другого крупного государственного деятеля
пенсионерам Крыма: «Денег нет, но вы держи-
тесь...»

Команда педагогов до-
нецкой гимназии №6
разработала уникальный
авторский проект по пат-
риотическому воспита-
нию «Патриотический
десант» и победила в
грантовом конкурсе. Об
этом сообщила замести-
тель председателя прави-
тельства ДНР Лариса
Толстыкина.

– Педагоги Донбасса
не перестают удивлять
своими талантами и лю-
бовью к профессии. Они
успевают не только учить
детей, делая это на дей-
ствительно высоком
уровне, но и занимаются
созданием своих собст-
венных проектов. Уни-
кальность «Патриотиче-
ского десанта» в том, что
на сегодняшний день это
единственный проект не
только в Донбассе, но и
на всей территории Рос-
сии, состоящий из цикла
методических мероприя-
тий, которые позволяют
погрузиться в историче-
ские события военного
периода Великой Отече-
ственной войны, – напи-
сала в своем Telegram-ка-
нале Толстыкина.

Проект стал победите-
лем грантового конкурса
в номинации «Проведе-
ние обучающих меро-
приятий по вопросам
формирования граждан-
ской идентичности и
межнационального со-
гласия». Команда про-
екта выезжает в обще-
образовательные органи-
зации ДНР и других регионов Рос-
сии и проводит там мастер-клас-
сы, внеклассные мероприятия,
квесты по воспитанию националь-
ной самобытности, идентичности
и укреплению четкой граждан-
ской позиции.

Это не скучные лекции, а живые
и интересные по своему содержа-
нию мероприятия, на которых уже
побывали школьники Донецка,
Шахтерска, Макеевки, Урзуфа,
Саратова, Геленджика, Новорос-
сийска и Подмосковья. В ближай-
ших планах у команды «Патрио-
тического десанта» выезд в Волж-
ский и Белово.

– Прекрасный проект, который
позволяет современным школьни-
кам лучше узнать о жизни людей
в Великую Отечественную войну,
душой и сердцем почувствовать,
что они пережили. Это проект, ко-

торый воспитывает настоящих
патриотов своей Родины, – отме-
тила вице-премьер. Накануне
команда «Патриотический де-
сант» из педагогов гимназии №6
Донецка побывала в геленджик-
ской школе №6.

Это не первая встреча двух уже
подружившихся школ. Не так дав-
но между ними состоялся теле-
мост, а теперь коллеги из Донецка
приехали в гости с важным ма-
стер-классом.

Участники встречи погрузились
в параллельную реальность, узнав
из уст очевидцев и видеохроники
всю правду о событиях, произо-
шедших за последние десять лет в
Донецке. Наблюдая с экрана со-
временную хронику, дети понима-
ли, в какую ситуацию попали их
сверстники, там: обстрелы, запре-
ты, репрессии, слезы, смерть близ-
ких.

В актовом зале прошел мастер-
класс под названием «Блокадный
метроном», где ребята смогли
сравнить ужас страшного про-
шлого в блокадном Ленинграде и
современной блокаде Донбасса.

Все участники дружеской встре-
чи полностью подтвердили свою
уверенность, что наша сила –
только в единстве. Представители
двух делегаций – Донецкой На-
родной Республики и города воин-
ской доблести Геленджика обме-
нялись памятными подарками и
договорились продолжать продви-
жение патриотических инициа-
тив.

– Основная цель – это воспита-
ние в детях национальной иден-
тичности, сопричастности к про-

исходящим сейчас событиям, – го-
ворит директор донецкой гимна-
зии Альбина Альбертовна Афен-
ченко. – Воспитание истинных
патриотов. Это не разовая акция,
она должна быть постоянной, и не
только через уроки истории.

Учащиеся и педагоги приняли
участие в мастер-классах и кве-
сте, направленных на становле-
ние национальной самобытно-
сти, идентичности и укрепление
четкой гражданской позиции.
Наши коллеги из Донецка затро-
нули сердца каждого присут-
ствующего. Историю борьбы
освобожденных территорий за
право жить в мире ребята и
взрослые проживали вместе с ге-
роями со слезами на глазах.

ДОРОГИЕ наши учителя и препода-
ватели, педагоги, родители и на-
ставники – все, кто занят прекрас-

ным делом обучения и воспитания ново-
го поколения!

Сердечно поздравляю вас с Днем учи-
теля! Этот день – наш общий профес-
сиональный и мой семейный праздник.
Ведь я сын учителей, начинал свой тру-
довой путь в сельской школе.

Эта профессия по праву считается од-
ной из самых важных на свете. От вашей
компетентности и преданности делу за-
висит будущее нашей страны. Благо-
родный и ответственный труд педагогов
во все времена пользовался почетом и
уважением. Но особый, привилегиро-
ванный статус учитель обрел в совет-
ское время. «Народный учитель, – под-
черкивал В.И. Ленин, – должен у нас
быть поставлен на такую высоту, на ко-
торой он никогда не стоял и не стоит и
не может стоять в буржуазном обще-
стве...»

Советская власть высоко ценила рат-
ный труд педагогов. Книги и фильмы,
песни, спектакли и картины посвяща-
лись учителям и школе, их вклад в
строительство социалистического обще-
ства отмечался высокими наградами и
званиями.

Важная роль принадлежит учителю и
сегодня, когда страна ведет борьбу с на-
товским нацизмом и фашизмом. Линия
фронта в этой борьбе проходит не толь-
ко через окопы и опорные пункты – а
прежде всего через школьные классы.
Учителя России, особенно вернувшиеся
на Родину, должны пристальное внима-
ние уделить преподаванию русского язы-
ка, литературы и истории. Русский язык
– язык передовой науки, техники и высо-
чайшей культуры. Освоив его и став
частью «русского мира», человек при-
обретает накопленную поколениями си-
лу и мощь.

Абхаз Фазиль Искандер стал всемир-
но известным писателем благодаря про-
изведениям, написанным на русском
языке. Чукча Юрий Рытхэу стал лауреа-
том престижных премий Италии и Фран-
ции, а его книги изданы в Германии ти-
ражом четверть миллиона экземпляров.
На весь Советский Союз звенели песни
и афоризмы аварца Расула Гамзатова.
И никто из них не утратил ни крупинки
своей национальной самобытности. На-
оборот – именно своей самобытностью
и талантом они и стали интересны чита-
телям и России, и всего мира.

Для коммунистов задача сохранения и
развития великих традиций русско-со-
ветской школы всегда была приоритет-
ной. Мы настойчиво боремся за повы-
шение престижа учительской специ-
альности. На это нацелена наша про-
грамма «Образование – для всех!». Мы
продолжим отстаивать принципы соци-
альной справедливости, ратовать за
восстановление могущества нашей
страны.

Дорогие учителя и ветераны педагоги-
ческого труда! Искренне благодарю вас
за верность профессии, несгибаемость,
мудрость и долготерпение! Желаю вам
счастья, здоровья, успехов, оптимизма и
новых творческих свершений в вашем
благородном труде.

Низкий поклон вам и сердечная благо-
дарность!

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ Материалы, посвященные Дню учителя, читайте на 2-й и 4-й

страницах, а также в приложении «Отечественные записки».

Акции памяти о героях «черного октября»
3 октября представители

подмосковного «Левого фрон-
та» приняли участие в памят-
ной акции, посвященной 30-ле-
тию кровавых событий октября
1993 года. Активисты из
КПРФ, «Левого фронта», ком-
сомола, Союза советских офи-
церов и других организаций
провели автопробег в Щелков-
ском городском округе Мос-
ковской области, который за-
вершился митингом и возложе-
нием цветов к памятнику ге-
роически погибшему в 1993 го-
ду Игорю Остапенко. Во время
короткого митинга выступила
депутат Московской областной
думы Елена Мокринская, а
также очевидцы и участники
драматических событий 30-лет-
ней давности.

Напомним, что Игорь Вик-
торович Остапенко был стар-
шим лейтенантом в воинской
части, расположенной в Но-
гинске-9. Узнав о событиях в
Москве, он предложил своим
сослуживцам отправиться на
помощь защитникам Верхов-
ного Совета. Группа военных
моряков была остановлена
ОМОНом на 31-м километре
Щелковского шоссе. После за-
вязавшейся перестрелки груп-
па была разоружена, а Игорь
Остапенко застрелился со сло-

вами «Советские офицеры не
сдаются». Также 3 октября па-
мятная акция левых сил про-
шла в Москве возле телецент-
ра «Останкино», где в 1993 го-
ду ельцинские наемники рас-
стреляли мирную демонстра-
цию. Представители КПРФ,
«Левого фронта», Союза со-
ветских офицеров и других ор-
ганизаций возложили цветы и
почтили память погибших. Па-
мять о героях 1993 года крайне
важна сегодня, так как дей-
ствующие власти сознательно
не проводят объективного рас-
следования кровавых событий
1993 года, потому что по фак-
ту являются продолжателями
антисоветской, антинародной
политики тех, кто в «черном
октябре» расстрелял законную
Советскую власть.

Вчера во второй половине
дня в Москве прошел митинг
КПРФ, в котором приняли
участие депутаты Госдумы из
фракции коммунистов. Затем
состоялось уличное шествие и
возложение венков к народно-
му мемориалу «Поклонный
крест», установленному в па-
мять жертв кровавого расстре-
ла защитников Дома Советов.
Коммунисты столицы почтили
память погибших во время
«черного октября» 1993 года.

С Днем 
учителя!

«Советская Россия» в приложении к газете «Ули-
ки» в номере за 28 сентября подробно расска-
зала о роли Анатолия Чубайса в развале эконо-
мики и промышленности СССР, над чем он
упорно трудился последние 30 лет. Вчера прак-
тически все информационные агентства Рос-
сии, включая «Интерфакс», РИА «Новости», «Га-
зета.ру», сообщили давно ожидаемую «но-
вость»: «Роснано» предупредила о собственной
несостоятельности.

3 октября 
2023 г.

Бестия

Он не тонет – не горит, а народ-то говорит:
«... Вот он, верх бесчестия – эта РЫЖА БЕСТИЯ!..»

«Воспитываем настоящих патриотов...»
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Преступление 
без срока давности

30 лет назад, в ночь с 3 на 4
октября 1993 года, тогдашний
президент Борис Ельцин при-
нял решение о штурме Дома
Советов. Этому предшество-
вал расстрел сторонников
парламента возле телецентра
«Останкино». Триггером кро-
вавого противостояния стал
подписанный Ельциным 21
сентября указ №1400 о роспу-
ске Съезда народных депута-
тов и Верховного Совета
(ВС). Этот шаг Конститу-
ционный суд признал несоот-
ветствующим Основному за-
кону. В ответ Съезд нардепов
отрешил Ельцина от должно-
сти президента.

3 октября Ельцин подписал
указ о введении в Москве
чрезвычайного положения. В
столицу ввели войска – Та-
манскую, Тульскую и Канте-
мировскую дивизии. В 8 утра
следующего дня БТР и БМП,
а потом и танки открыли
огонь по Белому дому и за-
щитникам парламента. В
штурме приняли участие око-
ло 1700 силовиков. К середи-
не дня, по данным Главного
медицинского управления
Москвы, в столичных больни-
цах была оказана помощь 192
пострадавшим, 158 человек
госпитализировали, еще 18 –
умерли. К вечеру 4 октября
защитники Дома Советов на-
чали сдаваться.

О трагедии 4 октября и уро-
ках расстрела парламента
рассуждает Председатель ЦК
КПРФ Геннадий Зюганов.

– Указом №1400 Ельцин ре-
шил расправиться с Верхов-
ным Советом и Съездом на-
родных депутатов, – говорит
Геннадий Зюганов. – Сейчас
по ТВ идут передачи о собы-
тиях 1993-го, в которых пы-
таются противопоставить две
группировки: Ельцина и его
камарилью – с одной стороны,
и тогдашнего вице-президен-
та Руцкого, спикера ВС Хас-
булатова, депутатов съезда – с
другой. Но, по сути, тогда
столкнулись не просто две по-
литические группы. Столкну-
лись два абсолютно противо-
положных взгляда на будущее
страны: проамериканский и
левопатриотический.

В 1992-м Ельцин закончил
свое выступление в Конгрессе
США словами «Господи, бла-
гослови Америку!» Во время
этой речи, которая продолжа-
лась почти час, конгрессмены
16 раз с восторгом аплодиро-
вали докладчику. На деле же
он просил благословения на
разрушение собственной
страны, на распродажу за бес-
ценок госсобственности. На
всё то, ради чего наши про-
тивники уничтожали Совет-
ское государство с помощью
горбачевых и ельциных.

Но после полугодового
правления Гайдара в качестве
и.о. председателя правитель-
ства Съезд народных депута-
тов окончательно осознал:
страну отдали на заклание
кабмину, действующему в ин-
тересах тех, кто стремится ли-
шить нашу страну суверени-
тета. Депутаты попытались
восстать против такого разви-
тия событий.

В свою очередь, Ельцин и
его американские покровите-
ли осознали: пока они не рас-
правятся со Съездом и не раз-
гонят Советскую власть, ино-
странному капиталу и мест-
ным нуворишам не удастся
получить прямой доступ к
российским активам.

Сегодня важно, подводя
итоги, поклонившись светлой
памяти защитников Совет-
ской власти, дать честную
оценку «лихим 90-м». Иначе
мы и дальше будем блуждать
в потемках.

«СП»: – Как, по-вашему,
должна звучать эта честная
оценка?

– Первое преступление ель-
цинской камарильи заключа-
ется в том, что она предала
страну. Ельцин предал Ком-
партию, он и его сторонники
предали высшие идеалы, за
которые сражалась наша Со-
ветская родина в борьбе с фа-

шизмом и нацизмом.
Это предательство без сро-

ка давности, никакого проще-
ния за него быть не может.
Изменники всегда были на Ру-
си самыми презираемыми
преступниками.

Второе преступление со-
стоит в том, что Ельцин, бла-
гословляя Америку, развязал
руки самым злобным и бес-
принципным силам. Я имею в
виду пятую колонну, которая
рвала страну на части, не счи-
таясь ни с чем.

Третье преступное деяние –
это то, что Ельцин надругался
над Всесоюзным референду-
мом о сохранении СССР, про-
веденным в 1991 году. На нем
за сохранение страны как об-
новленной федерации равно-
правных суверенных респуб-
лик высказались 77,85% голо-
совавших. По сути, подписав
Беловежские соглашения,
Ельцин растоптал волю наро-
да, что абсолютно недопусти-
мо.

Наконец, именно Ельцин
дал приказ о расстреле парла-
мента. Мы внимательно рас-
следовали это преступление.
Приказы были отданы всем
силовикам. Причем с Верхов-
ным Советом расправились
самым мерзким способом. Об-
разцово-показательный рас-
стрел должен был служить
устрашающим «уроком» каж-
дому, кто попытается сопро-
тивляться, противостоять раз-
рушительным силам.

В те дни меня поразили те-
левизионщики CNN. Они за-
ранее, еще до начала расстре-
ла, расставили камеры в луч-
ших для съемки точках. Види-
мо, были в курсе предстояще-
го задолго до того, как проли-
лась кровь. И с первых минут
вели в прямом эфире репор-
таж о расправе над защитни-
ками Советской власти.

В ходе нашего расследова-
ния всплыла информация, что
провокационные выстрелы –
якобы со стороны защитни-
ков Дома Советов – произве-
ли натовские спецназовцы.
Аналогичную провокацию,
замечу, мы видели в ходе Ев-
ромайдана в Киеве.

А потом, сразу после рас-
правы, власти вытащили на
свет божий новую Конститу-
цию. Она экстренно писалась
за кордоном – по образцам
конституций США, Франции,
Австрии. Но при этом из текс-
та нового Основного закона
планомерно убирали все фор-
мы контроля народа и депута-
тов за исполнительной
властью. В итоге получилась
Конституция президентского
самодержавия и самовластия.
Всё делалось для того, чтобы
президентскими указами
можно было творить что угод-
но – вплоть до полного раз-
грабления национального бо-
гатства, созданного многими
поколениями, и разрушения
самих основ нашей государст-
венности.

Вместе с принятием про-
екта новой Конституции были
объявлены выборы в Госдуму
первого созыва и в Совет Фе-
дерации. Одновременно под
диктовку американцев пере-
краивалось политическое
пространство. В Кремле заго-
дя расписали партитуру выбо-
ров: Гайдар будет представ-
лять партию власти. Шахрай –
партию регионов. Явлинский
– партию проамериканских
либералов. Жириновский –
самых крикливых либералов,
рядящихся под патриотов. Ла-
хова – Движение женщин Рос-
сии.

Наше участие в выборах не
предполагалось. Власти в те
дни запретили и газету «Прав-
да», и «Советскую Россию».
Сторонников КПРФ допра-
шивали, фабриковали уголов-
ные дела. Но американцам та-
кая прямолинейность не по-
нравилась: мол, как же так?
Ведь КПРФ отстояла право
на существование в Конститу-
ционном суде. Заокеанские
кураторы Ельцина предложи-
ли иезуитский ход: дать нам
разрешение на участие в вы-
борах за неделю до голосова-
ния. Расчет делался на то, что

партия не соберет за такое ко-
роткое время необходимые
100 тысяч подписей. Но мы
собрали 200 тысяч подписей –
и всего за пять дней! Люди
становились в очередь, чтобы
поставить эти подписи. И го-
ворили, что под канонаду тан-
ковых орудий увидели фа-
шистский оскал либеральной
демократии!

Решение участвовать в вы-
борах было трудным. Это бы-
ли выборы на крови. Но одно-
временно это была и возмож-
ность использовать парла-
ментскую трибуну, создать
фракцию, восстановить орга-
низацию, объединить лево-
патриотические силы. Это
был наш святой долг, и мы с
задачей справились.

«СП»: – Что вы считаете
самым главным преступлени-
ем ельцинской команды?

– Разграбление страны и об-
воровывание народа. Они пу-
стили по ветру накопления
граждан. Я в 1990-е встречал-
ся с шахтерами. Один горняк
рассказывал, что проработал
в шахте десять лет. Он считал,
что заработанных денег хва-
тит на квартиру, машину, да-
чу. Но гайдаровские реформы
превратили его накопления в
туалетную бумагу – их хвата-
ло разве что на пару ботинок.
И таких, в одночасье оказав-
шихся тогда у разбитого ко-
рыта, подло обманутых и бес-
совестно ограбленных, – де-
сятки миллионов.

Ну и конечно, именно ель-
цинская камарилья породила
ненасытный, алчный олигар-
хат. Некоторые из олигархов,
чьи имена впервые зазвучали
тогда, прекрасно себя чув-
ствуют и сегодня.

«СП»: – Что вы ставите в
заслугу КПРФ, анализируя
итоги 1990-х?

– В 1993-м мы уберегли
страну от большой граждан-
ской войны. Всё тогда висело
на волоске. Потом мы спасли
страну в 1996-м, когда Ельцин
предпринял новую попытку
разогнать Думу, арестовать
оппозицию и устроить еще од-
ну бойню. Наконец, мы спас-
ли страну после дефолта 1998-
го, приняв самое активное
участие в формировании пра-
вительства Примакова – Мас-
люкова – Геращенко.

А когда через полгода Ель-
цин разогнал кабмин Прима-
кова, мы начали добиваться
объявления ему импичмента.
Наша команда в течение поч-
ти двух лет готовила необхо-
димые документы. Мы подго-
товили доказательства по
важнейшим эпизодам: разру-
шению страны в результате
Беловежского сговора, войне
в Чечне, распродаже госсоб-
ственности за бесценок, гено-
циде русского народа. Но на
решающем голосовании дрог-
нули Жириновский и Явлин-
ский – и импичмент не состо-
ялся.

Сегодня крайне важно
честно преподавать историю
новому поколению. Надо
помнить 1993-й – страшный
урок предательства, измены
и ограбления. В дни 30-летия
тех трагических событий ру-
ководству страны было бы
правильно заклеймить эту
бандитскую эпоху предате-
лей и разрушителей. И при-
знать наконец, что социаль-
но-экономический курс, до-
ставшийся нам от нее в на-
следство, должен быть пол-
ностью пересмотрен. Тогда
бы у нас и дела в зоне СВО
шли на порядок лучше. И
последовательная политика
технологического прорыва и
восстановления экономиче-
ского суверенитета была бы
выработана.

Тогда бы наступила новая
эпоха. А пока мы не очисти-
лись до конца от мерзости и
предательства 1990-х. Они
ничего хорошего стране не
принесли. Нам по-прежнему
необходим новый курс. Нуж-
на реализация программы по-
беды, которую представляют
сегодня Компартия и левопат-
риотические силы.

В Ижевске в годовщину со
дня трагических событий
«черного октября» 1993 г.
прошел митинг жителей 
и общественных организаций
левого народно-патриотиче-
ского движения. Участники
вспомнили о военном захва-
те власти и расстреле Дома
Советов в Москве. Прошло 30
лет, но люди помнят о своих
погибших товарищах. Перед
участниками пикета выступил
первый секретарь Удмурт-
ского рескома КПРФ Влади-
мир Бодров, коммунисты Фа-
навий Нургалиев и Надежда
Лекомцева. 30 лет, из года в
год участники тех событий
вместе с молодыми жителя-
ми республики воздают дань
памяти павшим, склоняя го-
лову и возлагая цветы. Об
этих событиях власти пред-
почитают не говорить. Контр-
революция в начале 90-х бы-
ла отнюдь не мирной и демо-
кратичной. Погибли люди, и
не только от пуль, но впо-
следствии и от голода из-за
поганых рыночных реформ.
Вот так выглядит рассвет ка-
питализма и демократии в
России.

ЕСТЬ люди, которые вос-
хищаются маленькими
детишками и очень уми-

ляются им, но я к их числу не
принадлежу. Мне просто нра-
вится общение с детьми, от-
крытое, искреннее, честное, их
энергичность и задор. За деть-
ми очень интересно наблюдать,
ведь в детстве формируются
привычки, проявляются пер-
вые черты характера, а еще де-
ти быстро развиваются. Воспи-
татель – профессия видимого
результата! Ты буквально на-
блюдаешь за тем, как ребенок
меняется и использует завтра
то, чему ты учил его вчера, да
еще и придумывает что-то
свое, обогащает твои знания
своими фантазиями.

Есть еще один бонус: на ка-
кой другой работе я, взрослая
женщина, могла бы рыть тон-
нели, ползая в снегу, возиться в
песке и глине, кататься на каче-
лях, петь и рисовать – и полу-
чать за это деньги? Моя рабо-
та дает мне возможность твор-
чески реализовываться каждый
день, экспериментировать и
изобретать. Я всегда окружена
командой единомышленников
и благодарной публикой.

Я в профессии с очень ран-
него возраста – буквально с 16
лет. Теперь я понимаю, что это
удивительное везение, навер-
ное, призвание.

Я тогда жила в Краснодаре и
после 8-го класса поступила на
руководителя хора в музыкаль-
ное училище. Летом после пер-
вого курса я пришла в детский
сад, чтобы у меня шел стаж.
Пришла, а уйти уже не смогла,
даже не заметила, как эти годы
промелькнули, время рядом с
детьми идет по другим зако-
нам. Позже я вышла замуж, и
муж-офицер увез в Красно-
ярск, затем в Москву. Меня-

лись города, прибавлялись дип-
ломы, а профессия оставалась
прежней.

Сейчас мой стаж составляет
уже 36 лет. 

Думала ли я о смене работы?
Конечно, множество раз, ведь
я просто Людмила Анатольев-
на, а не сказочная Мэри 
Поппинс. Почему же я не
ушла? Потому, что я не только
Людмила Анатольевна, но и
«Лутона», «ЛюбиМеняАна-
кольевна», «Любимая Анаколе-
ва». Дошкольный мир не от-
пускает так просто попавших в
его сети, и детские объятия
держат крепче любых силков.
Даже те, кто уходит, возвра-
щаются на свет детских глаз.

Но если что-то когда-то по-
мешает мне остаться в саду, я
могу работать со взрослыми,
которые перенесли инсульт,
поскольку успела получить два
высших образования: дефекто-
логическое и логопедическое.
Оба этих образования помогли
мне в воспитании собственной
дочки, у которой были пробле-

мы с речью, и в работе с деть-
ми с ОВЗ, ЗПР, РАС. Уходить
на пенсию я тоже пока не пла-
нирую. Решила, что подумаю
об этом, когда детям станет
скучно со мной, а мне – среди
них. Пока что еще много раз-
ных идей и планов, много сил,
а еще родители выпускников
пишут, что у них растут млад-
шие дети, и шутят, что на буду-
щий год ко мне в группу уже
собираются 20 человек.

На конкурсе «Воспитатели
России» я представила автор-
скую методику многослойной
лепки. Вообще, я всегда ис-
пользовала лепку на занятиях с
детьми и как-то раз предложи-
ла им слепить яблочки. Вот как
бы мы, взрослые, это сделали?
Скорее всего, взяли бы цель-
ный кусок пластилина, крас-
ный или зеленый, и скатали
шар. И я тоже собиралась так
сделать, но в какой-то момент
подумала, что было бы здорово
попробовать вылепить яблоко
изнутри – начать с косточки и
мякоти, сделать плодоножку, а
только потом кожуру. Мы по-
пробовали, у нас получилось,
ребятам понравилось. А потом
мы очистили кожуру, нарезали
яблочки на дольки, натерли на
терке, испекли яблочный пи-
рог, сварили компот и даже за-
консервировали его. Так что
получилась двойная польза:
поделка не пылилась в шкафу,
с ней можно было продолжать
играть, познавать с ее помо-
щью мир.

Эта методика помогает детям
обобщить имеющиеся у них
знания и объяснить, как что
устроено. Ведь слепить при же-
лании можно все что угодно.
Недавно, к примеру, мы с деть-
ми лепили суши. Но, конечно,
есть их не стали. Постепенно
моя наработка усложнялась,
приобретала методологиче-
скую базу, и сейчас ее исполь-
зуют многие коллеги. Также я
выпустила в издательстве
«Просвещение» две книги
«Пластилиновые чудеса» про
многослойную лепку фруктов
и овощей, чтобы родители мог-
ли дома самостоятельно зани-
маться и играть с детьми по
моей технологии.

Какими качествами должен
обладать молодой воспита-
тель? Во-первых, природным
любопытством. Дети – это ак-
тивные любознательные суще-
ства, находящиеся в посто-
янном поиске и жажде экспе-
римента, которые задают мно-
жество вопросов, всем интере-
суются, всё хотят попробо-
вать. Воспитатель, чтобы не
подавить эту страсть к позна-
нию, сам должен быть актив-
ным и увлекающимся челове-
ком, который будет подавать
пример малышам. Ведь чтобы
объединить детей, привлечь
их внимание, воспитателю до-
статочно сесть и заняться чем-
то интересным. А если при
этом еще сопровождать свое
занятие негромким пением
или эмоциональными коммен-
тариями о выполняемых дей-
ствиях, ребята, как светлячки,

за считаные минуты соберутся
вокруг и захотят принять уча-
стие в деле.

Второе важное качество –
открытость. Дети очень тонко
чувствуют любую фальшь, по-
этому завоевать их доверие
может только человек с от-
крытым сердцем, который не
будет хитрить, лукавить, мани-
пулировать, а прямо будет го-
ворить о своих чувствах и ис-
кренне поддерживать ребен-
ка. В общении с детьми очень
важны доброжелательность и
умение быть смешным, уязви-
мым, живым.

А еще дети любят всё краси-
вое, выражение «встречают по
одежке» очень актуально для
воспитателей. Детям важно, как
вы одеты, причесаны, какие на
вас украшения, вкусно ли вы
пахнете. На мой взгляд, очень
важно, чтобы дети хотели нахо-
диться рядом с воспитателем,
чтобы им был приятен визуаль-
ный, тактильный контакт. Нам
важно нравиться малышам.

Сложности с детьми порой
возникают даже у опытных вос-
питателей. Но есть несколько
простых правил, которые помо-
гают мне избегать и не допус-
кать многих конфликтов. Отно-
ситесь к ребенку как к самому
лучшему. Даже если ребенок
вас не слушает, шалит – словом,
нервирует, – взращивайте в себе
любовь к нему. Представьте, что
он самый лучший на свете, са-
мый замечательный, умный,
удивительный, самый любимый
ребенок. Как только вы начнете
от всего сердца любить ребенка,
с которым отношения не скла-
дывались, вы заметите, что меж-
ду вами произойдет потепление,
и через какое-то время вам ста-
нет друг с другом легче и при-
ятнее.

Подумайте, как вы можете по-
мочь ребенку. Плохое поведе-
ние – чаще всего ответная реак-
ция на какую-то ситуацию в се-
мье или в коллективе. Когда ре-
бенок чем-то расстроен, я обыч-
но предлагаю ему подойти, об-
няться, погреться от меня и за-
рядиться хорошим настроени-
ем. Можно слегка потереть ла-
дошки и ушки друг другу, улыб-
нуться «на 2 или 3 конфеты»,
чтобы передать энергию, «элек-
трический заряд». Если же вы
видите, что в группе назревает
конфликт или начинается трав-
ля, важно поговорить с детьми и
провести объединяющие игры,
занятия, публично выразить
свою симпатию к обижаемому.
Если разлад в семье, стоит по-
общаться с родителями и объ-
яснить, как происходящее отра-
жается на ребенке.

Зачастую это говорит больше
об их беспокойстве и любви к
ребенку, нежели о профессио-
нальных качествах воспитате-
ля. Просто не забывайте сами и
расскажите родителям воспи-
танников, что вы все в одной
лодке и заинтересованы в наи-
лучшем результате. Нужно ста-
раться искать общий язык и
вместе, сообща решать пробле-
мы. Как я уже говорила, что
бывает, что силами воспитате-
ля ради развития ребенка объ-
единяется вся семья, которая
до этого была разобщена. Я
убеждена, что уважение и по-
нимание растапливают даже
самые холодные сердца.

Я веду детей от самого нача-
ла и до самого конца, то есть на
четыре года я их двоюродная
мама, или уже бабушка, почти
родственник. Для меня каждый
ребенок – это река, а родители
и воспитатели – ее берега. По-
ка поток течет в наших берегах,
мы можем его направлять и
подпитывать. Потом он не-
избежно устремится дальше, и
от нас зависит, что он возьмет
с собой в жизнь.

Записала Екатерина
ИОСИФОВА 

Людмила ОРЕХОВА из Москвы в 2022 году
удостоена Гран-при конкурса «Воспитате-
ли России» в номинации «Верность про-
фессии». В детском саду Людмила работа-
ет больше 30 лет, но не перестает удив-
ляться вопросам, которые задают дети.

ЛЕПКА

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ 

Верность профессии

Социальный фонд России

Социальный фонд России
ожидает снижения рождаемо-
сти в стране до 2026 года. В 2024
году число родившихся снизит-
ся на 5,8%, но в 2026 году темп
снижения замедлится до 0,9%,
сообщает РБК со ссылкой на
материалы к проекту бюджета
Социального фонда (бывший
Пенсионный фонд), который
выплачивает в том числе посо-
бия на детей.

Согласно прогнозу СФР, в
2024 году в стране родится 1,172
млн человек. Такого уровня
рождаемости Россия не видела
с царских времен. В следующие
два года рождаемость продол-
жит падать, но темпы замедлят-
ся. В 2025 году ожидается рож-
дение 1,153 млн человек, а в сле-
дующем – 1,143 млн.

Своего пика рождаемость в
России достигла в 2014 году

(1,943 млн), после чего начала
падать. В первом полугодии
этого года детей родилось на
2,3% меньше, чем в прошлом.
Заложенные в прогноз цифры –
это минимум с рубежа XVIII–
XIX веков, сказал демограф
Алексей Ракша. Предыдущее
«дно» рождаемости в России,
согласно Росстату, было уста-
новлено в 1999 году – 1,214 млн
детей.

Минобороны РФ: 
Сбит 31 

беспилотник ВСУ
ИНТЕРФАКС. Минобороны

сообщило, что минувшей
ночью 31 беспилотник был
сбит или перехвачен над Бел-
городской, Брянской и Курской
областями. Больше всего дро-
нов прилетело в Белгородскую
область. Как сообщил губерна-
тор региона Вячеслав Гладков,
всего было сбито «порядка 19
объектов». «Разрушения от па-
дения обломков сейчас уточ-
няются. Пока видим, что по-
вреждено административное
здание в городе Белгороде и в
селе Шишино в одном из до-
мовладений выбиты окна, по-
вреждены 3 автомобиля», – на-
писал Гладков на своей стра-
нице во ВКонтакте. 

Губернатор Брянской обла-
сти Александр Богомаз со-
общил об одном сбитом беспи-
лотнике. «Силами ПВО Мини-
стерства обороны РФ над
Брянским районом уничтожен
беспилотный летательный ап-
парат самолетного типа. По-
страдавших и разрушений
нет», – написал Богомаз в
своем телеграм-канале. Также
он рассказал об обстреле че-
тырех районов области – Сев-
ского, Погарского, Климовско-
го и Трубчевского – кассетны-
ми боеприпасами. «По предва-
рительной информации, по-
страдавших нет. Имеются ча-
стичные разрушения жилых
домовладений, хозяйственных
построек», – отметил Богомаз.
БПЛА, сбитый в Брянской
области, нес на себе сразу 8
боеприпасов. На месте паде-
ния обломков в поле, по дан-
ным SHOT, обнаружены вы-
стрелы ВОГ-25. 

Также Минобороны отчита-
лось, что военные самолеты
остановили попытку проникно-
вения на территорию Крыма
десантной группы ВСУ, следо-
вавшей в направлении мыса
Тарханкут на быстроходном
военном катере и трех гидро-
циклах. 13 украинских дивер-
сантов уничтожены при попыт-
ке высадиться на западе Кры-
ма. По данным SHOT, украин-
ская ДРГ пыталась проникнуть
на территорию Крыма непода-
леку от села Оленевка, двига-
ясь в сторону мыса Тарханкут.
В два часа ночи было обнару-
жено четыре объекта: один ка-
тер и три гидроцикла. Завязал-
ся бой. Всего уничтожено око-
ло 13 диверсантов. При себе у
них были винтовки M4 и оско-
лочные гранаты. Со стороны
сотрудников погранслужбы ра-
неных и погибших нет. 

Натовские авиаразведчики
все это время «наворачивают
круги» над Черным морем.
Предварительно, они наводи-
ли ВСУ во время атаки на Сева-
стополь. Разведывательный
БПЛА RQ-4B Global Hawk (FOR-
TE11) находился в нейтраль-
ном воздушном пространстве,
а Boeing P-8 Poseidon занял
свой пост в самой восточной
точке Румынии. Оба летатель-
ных аппарата стартовали с во-
енно-морской авиабазы НАТО
Сигонелла на Сицилии. 

«В Севастополе отработала
система ПВО. Спасательной
службой Севастополя на дан-
ный момент зафиксирована
информация о падении частей
БПЛА на крышу одного из жи-
лых домов в Инженерной бал-
ке. Никто не пострадал. Но от
падения частей беспилотника в
нескольких квартирах выбило
стекла», – сообщил губернатор
Развожаев.

В память о защитниках Советской властиВ память о защитниках Советской власти

Рождаемость будет падать до 2026 года

Людмила Орехова
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ступление? Было же какое-то решение 
или закон принимали, что сельскохо-
зяйственные земли должны оставать-
ся таковыми. Но «кто законы пишет, 
тот их и ломает. Что мне законы, 
коли судьи знакомы. Что такое закон? 
– писал В.И. Ленин. – Выражение воли 
господствующего класса это мера по-
литическая. Закон – есть политика». 
Продают землю крестьяне, для них и 20 
тыс. – деньги. Нужда закона не знает. 
Про нужду закон не написан.

Наши правители нашли удачное ре-
шение всех проблем, тем более имея в 
распоряжении уже изнуренный тридца-
тилетним издевательством народ. Это 
волшебное слово «комфорт», второе 
главное в нашей действительности по-
сле слова «амбиция». В. Даль так опре-
деляет: уютство, приволье, холя, удоб-
ство, избыток. Наверху было сказано: 
даже начав СВО, мы ни в коем случае 
не должны поступаться комфортом! 
Это священно! Как в фантастическом 
рассказе – вынул изо рта ложку с каш-
кой – и, бац тебе, восстание! Поэтому 
надо держать народ в полудреме, полу-
сне, уютстве. Никакого отказа в удоб-
стве в любой сфере! Хочешь поехать 
на Гавайи – езжай, хочешь повалять-
ся на пляже в Анталии – милости про-
сим. Хочешь триста сортов сыра – на-
те вам. Не пускают на горнолыжный 
курорт в Австрию – мы вам Манжерок 
отгрохали, хотите в Питер за три ча-
са доехать – скатертью дорога готова. 
Особенно это заметно в Москве, кото-
рая по нашим бедам не плачет. Зато 
москвичи вот-вот будут усаживаться в 
комфортные кресла прямо у подъездов. 
А может быть, сделать бегущую дорож-
ку от дома до «легендарного» рестора-
на? Холят, лелеют москвичей, и зарпла-
ты там другие, и развлечений в избыт-
ке. Зато на выборах любого уровня они 
проголосуют «правильно» т.е. так, как 
надо властям. 

Съезжаются в Москву молодые лю-
ди в надежде заработать и купить се-
бе квартиру за миллионы… и попасть 
в рабство до конца жизни. Так же и с 
навязанными кредитами. Телевидение 
поможет, если его кто-то еще смотрит. 
На экране жратва, безделушки, креди-
ты, что самое опасное – кредитки для 
детей, притом от банков, сбежавших в 
офшоры. В перерывах рекламы можно 
посмотреть кусочек старого фильма. 
Реклама зашкаливает, в особенности на 
«Звезде» (НТВ – вне конкуренции), ка-
жется, государственный канал, да и пе-
редачи есть хорошие, но как мы низко 
пали в погоне за мани-мани… Ведущие 
собственных проектов высокомерные, 
кичливые, чванливые, неуважительны 
к своим гостям, кроме разве В. Нико-
нова, поучают, перебивают, назидают, 
учат, рассказывая о том, как «там» – 
плохо, как здесь – хорошо. Это хоро-
шо получается у Е. Попова – депутата 

Госдумы, полутайного либерала. В 
одной из передач он как-то тут обру-
шился на участника (к сожалению, не 
успела прочитать его фамилию) за то, 
что он выступил против ввоза людей 
из Африки. Видите ли, у нас не хвата-
ет рабочих рук! Да у нас мужчины по-
сле 50-ти не могут найти работу, хотя 
до пенсии далеко. Да верните сотни 
тысяч айтишников, что уехали работать 
в соседние «дружественные» страны, 
например в Армению, чтобы работать 
на иностранные офшоры! Зачем созда-
вать неудобства южанам-африканцам в 
нашем климате? Известно, где кто ро-
дится, там и годится. А вот с роди-
тельской земли умри, но не сходи. Или 
завидует Е. Попов проблемам Европы с 
мигрантами? Хотите, чтобы и у нас так 
было?

Неуютно жить стало в России. Как на 
юру: продуваемая всеми ветрами, с бес-
конечными форумами, симпозиумами, 
фестивалями, спартакиадами, празд-
ничными концертами, с открытыми 
границами, безвизовыми поездками ту-
да и обратно. Уезжают все, и кто хотят 
приезжают. А ведь некоторых нельзя и 
выпускать за преступную деятельность, 
например А. Чубайса – главного при-
ватизатора, очень нелюбящего Ф.М. 
Достоевского, который еще в XIX веке 
сказал о таких, как Чубайс: «Есть лич-
ности... они как будто и родились с тем 
условием, чтобы ничего не начинать са-
мим, и только прислуживать, жить не 
по своей воле, плясать по чужой дудке. 
Их назначение – исполнять одно чужое». 
Чубайс нутром чувствовал неприятие 
Достоевского к себе, потому и не любил 
его. Еще бы! Достоевский далее пишет 

о Чубайсе: «Он находил какое-то удо-
вольствие в своей наглости, в этом на-
хальстве, в этом цинизме, с которым 
он срывал, наконец, передо мной свою 
маску, даже не удостаивая постыдить-
ся, выставляясь в таком нравственном 
цинизме». Чубайс полностью выполнил 
свою миссию и спокойно отправился 
домой, к своим хозяевам. А должен был 
сидеть в тюрьме! 

Как будто забыли, что идет война, ни-
какой сосредоточенности, порядка, не 
в вводится комендантский час, кипит 
ночная жизнь. Это сколько же бездель-
ников не работает днем, если у них есть 
силы резвиться ночью? В таких услови-
ях немудрено лазутчикам и сторонни-
кам укрофашистов добираться до са-
мых дальних уголков страны.

Нет защиты от поборов, нет защиты 
от мошенников, нет защиты от бюро-
кратов. Психологическое здоровье на-
рода подорвано: безнадежностью, без-
денежностью, беспросветностью, без-
грамотностью. Всюду беспорядочная 
лихорадочная деятельность. И негде 
искать правду. Автоматизированное 
общество спряталось в свои каменные 
«комфортные» узилища. Многие даже 
звонки с дверей поснимали. 

Прошло то время, когда решали всем 
миром, коллективом. Все уничтожено 
индивидуальным комфортом: Моя ха-
та с краю, я ничего не знаю. Оставьте 
меня в покое. Когда погибает общество, 
тогда исчезает и государство. 

Беды человеческие научают муд-
рости, а богатство и безделье – тупо-
сти. 

В завершении размышлений – стихи инкогнито для тех, кто не читает интернет:

Перебирая документы
В архивах памяти моей,
Я вижу лучшие фрагменты
И замечательных людей.

И будто годы – не помеха,
Но я давно не видел их,
Кто потерялся, кто уехал,
Кого-то вовсе нет в живых.

Мы собирались в тесных кухнях
Хрущевских маленьких квартир,
Жгли свечи, если свет потухнет,
И изменить мечтали мир.

В окно открытое курили,
Ругались часто сгоряча
И ненавязчиво шутили
Про «дорогого Ильича».

Мы под гитару пели песни,
Мешали водку и портвейн,
И жить нам было интересней,
Мы были лучше и добрей.

Да и страна была другая...
И вдруг я понял, черт возьми,

Что были мы, того не зная,
Тогда свободными людьми.

Свободными от интернета,
От СМИ, от банков, от реклам,
От их навязчивых советов
Купить у них ненужный хлам.

Нам не навязывали веру
Конфессий разных голоса,
И не кривлялась под фанеру
С экранов пошлая попса.

Пусть не хватало ананасов,
Омаров, устриц и сыров,
Но колбаса была из мяса,
А молоко – из-под коров.

И жить нам было веселее,
И все нам было по плечу…
А может, это я старею
И из-за этого ворчу?

А может, я и в самом деле
Живу в каком-то странном сне?

Но почему-то я уверен,
Что дело вовсе не во мне.

Мы стали слишком равнодушны,
Замкнувшись в каменных домах.
Мы потребительски послушны, 
Забыв о собственных мечтах.

Мы поселились в интернете,
И там инкогнито живем,
А если вдруг случайно встретим
Друзей, – в лицо не узнаем.

И все быстрей проходят годы,
Кто растолстел, кто облысел,
Нам не хватает той свободы,
Что каждый некогда имел.

Нам не хватает тесных кухонь,
Где так умели мы дружить,
Теперь набить важнее брюхо
Или айфон себе купить.

Нам всем приходится меняться,
И мы себя не узнаем,
Мы научились притворяться,
Что мы по-прежнему живем…
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А.В. Щусев с женой Марией Викентьевной  
и сыном Петром. Начало 1900-х годов.

ВЕЧНЫЕ ТВОРЕНИЯ ЩУСЕВА ●
Несколько шедевров, известных 

поколениям России и мира

Родное гнездо

Любимая семья

В зените славы

Символ 
русского 

богатырства 
на поле  

Кули ковом.

Станция метро 
«Комсомоль- 
ская» – 
последнее 
творение 
зодчего, 
удостоенное 
высокой 
награды 
посмертно.
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Однако результат грандиозного проек-
та Каланчевской площади – это его обе-
дненный вариант, много идей Щусева 
осталось на бумаге, что можно увидеть 
на выставке в ГТГ. «В первых набросках 
он [вокзал] казался интересней, цельней. 
В основу был положен русский смешан-
ный стиль. <...> Живопись, мозаика, че-
репица, куранты – чего-чего тут не бы-
ло, – вспоминал Нестеров. – <...> Затея 
была богатая, смелая. Немного осталось 
от нее по окончании постройки. Гора ро-
дила мышь». Но здесь нет вины Щусева: 
в условиях сложной исторической обста-
новки он сделал все, что мог.

Увы, объектом культурного наследия 
федерального значения Каланчевский 
путепровод не стал. «В 2020 году нача-
лось преобразование двухпутной Алек-
сеевской железнодорожной линии, ча-
стью которой является путепровод, в 
Московские центральные диаметры на 
четыре пути, – отмечает Сергей Колуза-
ков. – Для реконструкции дореволюци-
онного объекта в историческом центре 
Москвы должны были бы применяться 
индивидуальные инженерные решения, 
чтобы максимально сохранить подлин-
ный облик постройки. Но применен ти-
повой план, что приведет к разрушению 
композиционной целостности ансамбля 
вокзала и всей Комсомольской площади. 
К 150-летию со дня рождения Алексея 
Викторовича Щусева, который, возгла-
вив разработку первого генерального 
плана реконструкции столицы, «Новая 
Москва», противостоял разрушению па-
мятников архитектуры, мы теряем части-
цу исторического и культурного насле-
дия России»…

Верность принципам
В 1917 году Борис Кустодиев напи-

сал «Портрет А.В. Щусева»: на коле-
нях сидящего в кресле зодчего – архи-
тектурный план, в нагрудном кармане 
– карандаш. Но не для черчения, а для 
рисования. Щусев рисовал в любом на-
строении, причем почти не пользовался 
линейкой. «Он всегда только рисовал – 
я не помню его за чертежной доской», 
– писал в статье «Так творил Щусев» 
Дмитрий Чечулин – сотрудник мастер-
ской №2 Моспроекта, которую возглав-
лял Алексей Викторович.

В 1918–1923 годах Щусев руководил 
разработкой генерального плана рекон-
струкции столицы «Новая Москва»: он 
мечтал построить «город-сад» с удоб-
ными жилыми зонами и транспортным 
сообщением. План Щусева был раскри-
тикован, и в итоге в 1930-е реализовали 
«сталинский» план реконструкции.

В 1922–1930 годах Алексей Викторо-
вич возглавлял Московское архитектур-
ное общество. В 1923-м – был главным 
архитектором Всероссийской сельско-
хозяйственной и кустарно-промышлен-
ной выставки в Москве. Преподавал 
в Строгановском художественно-про-
мышленном училище, Московском учи-
лище живописи, ваяния и зодчества, 
Вхутемасе...

В январе 1924 года умер Ленин, и Щу-
сев спроектировал временную усыпаль-
ницу для вождя мировой революции – 
деревянный куб со ступенчатым завер-

шением. Он был возведен на Красной 
площади ко дню похорон Ленина – 27 
января 1924 года. Проектирование вто-
рого деревянного мавзолея правитель-
ство снова поручило Щусеву: архитек-
тор сохранил ступенчатую композицию, 
увеличил размеры строения и добавил 
портик и трибуны. В начале 1925 года 
Президиум ЦИК СССР объявил кон-
курс на проект каменной усыпальницы, 
в комиссию поступило 117 проектов и 
эскизов. В итоге было решено сохра-
нить форму, предложенную Щусевым 
для двух предыдущих строений. В октя-
бре 1930 года под руководством Щусева 
возвели здание из железобетона и обли-
цевали его красным гранитом и черным 
лабрадором. В том же году за проект 
«Мавзолей В.И. Ленина» Щусеву при-
своили звание заслуженного архитекто-
ра СССР, что в будущем помогло ему из-
бежать репрессий. И он вызволял из ла-
герей коллег и знакомых, спасая жизнь 
и помогая с работой…

В 1926-м Щусев сменил на посту ди-
ректора Третьяковской галереи Игоря 
Грабаря. За три года он изменил систему 
управления и работу отделов, организо-
вав научный учет предметов хранения, 
запустил издание открыток с репродук-
циями для популяризации искусства. 
При нем собрание галереи существенно 
выросло, требовалось расширение пло-
щадей. В 1928 году Щусев спроектиро-
вал для ГТГ новое здание на Волхонке, 
но проект осуществлен не был. Проекты 
этого корпуса – и традиционный, в сти-
ле старокупеческой Москвы, и совре-
менный конструктивистский – можно 
увидеть на выставке. В середине  1930-х, 
уже покинув кресло директора ГТГ, 
Щусев все-таки добился своего и кури-
ровал строительство нового корпуса га-
лереи в Лаврушинском переулке. Этот 
проект он создал в соавторстве с Андре-
ем Снигарёвым.

В 1934 году решили перевести из Ле-
нинграда в Москву Академию наук, для 
чего потребовалось построить около 40 
зданий – институты, музеи, библиотеки 
и жилые дома. Щусев руководил рабо-
чей группой, на реализацию проекта 
ушло много лет, достраивали его уже 
после войны.

Вообще, при новой власти Щусев чув-
ствовал себя вполне уверенно. Но если в 
1920-е годы он занимал в иерархии одно 
из высших мест, не поступившись худо-
жественным уровнем своих работ, то в 
1930-х условий для компромиссов уже 
не было.

Летом 1937 года на съезде Союза ар-
хитекторов председатель Совнаркома 
Вячеслав Молотов отметил, что масти-
тые зодчие строят дворцы, а начинаю-
щие – магазины и бани. Щусев спросил 
из зала: «А что, молодежи следовало бы 
поручить дворцы?» 30 августа того же 
года в газете «Правда» вышла статья: 
молодые архитекторы Леонид Савельев 
и Освальд Стапран, работавшие в ма-
стерской Щусева, обвинили мастера в 
том, что он якобы украл у них проект 
гостиницы «Москва». Ситуация была 
непростая: в 1932 году в конкурсе Мос-
совета победил конструктивистский 
проект Савельева и Стапрана. Строи-

тельство «Москвы» было в разгаре, ког-
да в апреле 1932 года вышло постанов-
ление Политбюро «О перестройке ли-
тературно-художественных традиций», 
после чего авангардные течения при-
казали долго жить. Стапран и Савельев 
безуспешно пытались на ходу перерабо-
тать свой конструктивистский проект. И 
тогда главным архитектором строитель-
ства назначили Щусева, который в ито-
ге сделал фасад гостиницы асимметрич-
ным и добавил декор в духе неокласси-
цизма, смягчив конструктивизм здания.

Вскоре после публикации в «Правде» 
появилась аналогичная статья в журна-
ле «Архитектура СССР», также напи-
санная Стапраном и Савельевым. Под-
тянулись и другие коллеги и некоторые 
ученики Щусева. 2 сентября 1937 года 
он был исключен из Союза архитекто-
ров, а потом изгнан из мастерской, ко-
торую возглавил Дмитрий Чечулин.

Без работы Алексей Викторович про-
сидел около года. А затем его вернули: 
отмахнуться от мастерства и авторите-
та Щусева не получалось. «Реабилити-
ровали» зодчего на заседании Акаде-
мии архитектуры, куда были вызваны и 
Савельев со Стапраном, и Щусев. Как 
вспоминал очевидец, президент акаде-
мии Виктор Веснин «достал из ящика 
стола фотографию и, не выпуская ее 
из рук, показал сидевшим в некотором 
отдалении Савельеву и Стапрану и тут 
же спросил: «Скажите, пожалуйста, что 
это за здание?» Оба ответили, что это 
их первоначальный проект гостиницы 
«Москва». «Стыдно вам, молодые лю-
ди!» – воскликнул Веснин и перебросил 
им фотографию. Это оказался фасад го-
стиницы для какого-то южного города, 
выполненный Алексеем Викторовичем 
задолго до начала работ по проектиро-
ванию гостиницы «Москва» (на фото-
графии был санаторий №7 в Мацесте, 
построенный Щусевым в 1929 году). Об-
винения с архитектора были сняты.

Нельзя не сказать еще об одном важ-
нейшем проекте мастера: с 1945 года и 
до своей смерти Алексей Викторович 
был первым директором созданного 
по его инициативе Республиканского 
музея русской архитектуры. Первого в 
мире! Он открылся в 1946-м в бывшей 
усадьбе Талызиных на Воздвиженке 
(тогда – улица Коминтерна). Щусев раз-
работал концепцию, экспозиционный 
формат и положил начало собранию, 
которое позже объединили с фондами 
ведомственного музея Академии архи-
тектуры СССР. Сейчас Государствен-
ный научно-исследовательский музей 
архитектуры носит имя Алексея Викто-
ровича Щусева. Как и две улицы – в Мо-
скве и Новгороде.

В 1947 году Алексей Викторович по-
следний раз был в Кишиневе, и тогда же 
Леовская улица получила имя знамени-
того архитектора.

Постройки Щусева четырежды от-
мечались Государственными премиями 
СССР, сам он был награжден орденом 
Ленина и двумя орденами Трудового 
Красного Знамени. Умер великий зод-
чий 24 мая 1949 года в Москве и был по-
хоронен на Новодевичьем кладбище.
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ТРИ  
МАВЗОЛЕЯ 

ЛЕНИНА А.В. ЩУСЕВ:

М
оя работа над образом 
мавзолея Ленина сложи-
лась из трех периодов. 

Первый период связывается с ян-
варскими днями 1924 года, когда 
скорбная весть о кончине велико-
го гения человечества повергла 
в траур каждый советский дом, 
мучительной болью заставляла 
сжиматься сердца граждан нашей 
страны.

О
коло 12 часов ночи я был сроч-
но вызван в Колонный зал До-

ма Советов. Несмотря на поздний 
час, непрерывной волной стека-
лись потрясенные, взволнованные 
массы к гробу великого человека, 
величайшего друга трудящихся. В 
комнате, куда меня привели, нахо-
дились члены правительства и ко-
миссии по похоронам В.И. Ленина. 
От имени правительства мне было 
дано задание немедленно присту-
пить к проектированию и сооруже-
нию временного мавзолея. Я имел 
время только для того, чтобы захва-
тить необходимые инструменты из 
мастерской, а затем должен был на-
правиться в помещение, предостав-
ленное мне для работы. Уже наутро 
необходимо было начать разработ-
ку трибун, закладку фундамента и 
склепа мавзолея. Прежде чем при-
ступить к эскизу мавзолея, я при-
гласил для совещания по поводу ар-
хитектурных его принципов своих 
друзей-архитекторов. На совеща-
нии я высказал свои соображения о 
том, что силуэт должен быть не вы-
сотным, а иметь ступенчатую фор-
му. Надпись на мавзолее я пред-
ложил простую – одно слово. Это 
слово – ЛЕНИН. Все сооружение 
должно быть сделано из дерева и 
обшито досками. К четырем часам 
утра эскизный набросок мавзолея 
был готов, я наскоро поставил раз-
меры и вызвал техников для под-
счета деревянных конструкций…

Р
анним утром мною на Крас-
ной площади была произведе-

на разбивка плана сооружения, 

Второй мавзо-
лей из дерева

Первый 
мавзолей 
построен 
за три дня. 
Январь 
1924 года

Постоянный 
мавзолей 
в камне
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9 ОКТЯБРЯ 2023 года (27 сентября по 
старому стилю) исполнится 160 лет со 
дня рождения выдающегося почвоведа 

и луговода, великого ученого-большевика 
Василия Робертовича Вильямса. Он оста-
вил после себя наследство огромной науч-
ной и практической ценности, создав ряд 
выдающихся произведений, которые вош-
ли в сокровищницу мировой биологической 
науки и дают основание поставить его в 
один ряд с такими великими учеными-био-
логами, как Дарвин, Тимирязев, Мичурин. 
Василий Робертович, которому народная 
молва присвоила почетное звание главного 
агронома Страны Советов, был подлинным 
революционером в науке. Он создал строй-
ную и законченную теорию единого почво-
образовательного процесса и на ее основе 
разработал знаменитое учение о траво-
польной системе земледелия. Это учение 
указало рациональный путь к высоким и 
устойчивым урожаям, к рациональному со-
четанию всех отраслей сельского хозяйства, 
к высокой производительности труда. Оно 
явилось гордостью передовой советской аг-
рономической науки.

Будущий ученый родился в Москве в Пе-
тровском парке, недалеко от Тверской за-
ставы, в многодетной семье инженера путей 
сообщения американского происхождения 
Роберта Оскаровича Вильямса и простой 
русской крестьянки (из крепостных) Твер-
ской губернии Елены Федоровны. Свое 
первое образование Вильямс получил на 
дому, с малых лет изучив английский, фран-
цузский, немецкий и итальянский языки. 
Осенью 1879 года В.Р. Вильямс поступает 
сразу в четвертый класс реального учили-
ща, а в 1883 году блестяще заканчивает его. 
В том же году исполняется его давнишняя 
мечта – он поступает в Петровскую земле-
дельческую и лесную академию в Москве 
(так в те времена называлась знаменитая 
Тимирязевка, а студенты ее звали просто 
«Петровкой»). В 1885 году профессор А.А. 
Фадеев, читавший в академии курс почво-
ведения и земледелия, предложил студен-
ту 3-го курса работу ассистента на кафе-
дре земледелия с оплатой «за счет суммы 
опытного поля». Поручив ему заведование 
опытным полем и организацию лаборато-
рии почвоведения и земледелия, которой 
В.Р. Вильямс бессменно руководил в тече-
ние 40 лет.  

В 1888 году В.Р. Вильямс публикует свою 
первую работу «Исследование восьми 
почв Мамадышского уезда Казанской гу-
бернии». Он поставил перед собой задачу 
развивать почвоведение в тесной связи с 
решением практических задач повышения 
урожайности сельскохозяйственных расте-
ний. В 1888–1891 годах Василий Робертович 
был в научной командировке за границей 
и посетил Францию и Германию. В Пари-
же он работал в лаборатории Л. Пастера и 

Шлёзинга, в Мюнхене – в лаборатории Э. 
Вольни, занимавшегося исследованиями 
физических свойств почв. Там же слушает 
лекции Сокслета и Гаусгофера. 11 января 
1892 года Совет Академии одобрил предло-
женные молодым ученым программы курса 
фундаментального почвоведения и земле-
делия и специального курса «Факторы жиз-
ни сельскохозяйственных растений». В.Р. 
Вильямс был утвержден преподавателем 
Академии и начал свой первый самостоя-
тельный курс. 

В день защиты магистерской диссерта-
ции В.Р. Вильямса, 31 января 1894 года, по 
высочайшему повелению Петровская Ака-
демия была закрыта. Молодому магистру 
была предложена должность хранителя 
академического имущества. Летом 1894 го-
да было принято решение открыть вместо 
Петровской Академии Московский сель-
скохозяйственный институт, туда и был 
приглашен молодой преподаватель В.Р. Ви-
льямс на кафедру общего земледелия.

В том же году его пригласили заведовать 
агрономическим отделом экспедиции к ис-
токам великих русских рек – Волги, Днепра, 
Дона, Урала и ряда их притоков. Почвы 
исследовались в лесоводческих и сельско-
хозяйственных целях, а также был сделан 
упор на сохранение водных источников. 
Попутно В.Р. Вильямс знакомился с со-
стоянием лугов в долинах рек. В поездках 
лета 1894 года Василий Робертович собрал 
большое количество монолитов и образцов 
почв, горных пород, минералов, растений. 
Эти материалы послужили началом для соз-
дания Почвенно-агрономического музея, 
который ныне носит имя своего основателя. 

В 1896 году В.Р. Вильямс по поручению 
Московской городской управы приступает 
к организации московских полей орошения 
в Люблино (под Москвой). Он создал из них 
большую производственную лабораторию, 
в которой всесторонне исследовал вопросы 
биологии почвы. В 1903 году он впервые в 
истории науки поставил опыт в лизиметрах 
с целью изучения перегнойных кислот. В 
том же году при его содействии была ор-
ганизована первая в России селекционная 
станция.

Вильямс был человеком весьма разно-
сторонних интересов и меньше всего хотел 
видеть в своих учениках ограниченных спе-
циалистов, замкнутых в узком кругу чисто 
агрономических проблем.  Обладая пре-
красной памятью, он любил между делом 
проверять литературные познания своих 
учеников и сотрудников, чаще всего это 
происходило во время традиционного чае-
пития. Он захотел приобщить к музыке всех 
студентов и служащих Петровки, уговорив 
своих молодых друзей устроить общедо-
ступный бесплатный концерт в актовом за-
ле главного корпуса.

ОСЕНЬЮ 1904 года Вильямс уехал в 
новую заграничную командировку. 
Он предложил ввести на московских 

полях орошения новый, биологический ме-
тод очистки сточных вод и в связи с этой 
работой объехал ряд городов Западной Ев-
ропы для ознакомления с устройством био-
логических очистных станций. Вернулся он 
3 января 1905 года – в самом начале револю-
ционных событий.

В связи с общими конституционными 
уступками, которые были сделаны под на-
пором рабочего революционного движения 
1905 года, царское правительство пошло на 
уступки и студенчеству, отменив закон о на-
значении директоров в высшие учебные за-
ведения. Право их выбора было передано 
советам учебных заведений. Также были 
отменены реакционные дисциплинарные 
правила для студентов, введенные в 1894 
году. Единогласным решением совета «Пе-
тровки» ее первым выборным директором 
весной 1907 года был избран любимый про-
фессор и друг революционного студенче-
ства Василий Робертович Вильямс.

В трудные дни стал Вильямс во главе ин-
ститута. Революция шла на убыль. Через 
некоторое время после революционных со-
бытий 1905–1907 годов конституционные 
уступки, завоеванные ценой упорной борь-
бы, отбирались одна за другой, и возвра-
щались прежние порядки. Однако В.Р. Ви-
льямс нарушал министерские предписания: 
принимал в число студентов женщин, отме-
нил сословные привилегии. Он был душой 
и организатором многочисленных научных 
и общественных студенческих кружков; 
при его поддержке было создано книго-
издательство студентов, выпустившее ряд 
ценных научных пособий, в том числе и тру-
дов профессоров Петровки. Став директо-
ром, он нисколько не уменьшил объем сво-
их научных работ, читал лекции, руководил 
сельскохозяйственным отделом Политехни-
ческого музея. Кроме этого, ему пришлось 
заниматься делами, связанными с новыми 
обязанностями. Он боролся за права сту-
дентов, за прогрессивную перестройку ин-
ститутского уклада. 

В результате чрезвычайно тяжелой обста-
новки, напряженной работы и постоянной 
борьбы с реакционно настроенной профес-
сурой, всячески противостоящей его ново-
введениям, а также черносотенным мини-
стром Шварцем, здоровье В.Р. Вильямса 
совершенно расшатывается. Такое огром-
ное нервное и физическое напряжение не 
прошло даром: летом 1908 года у В.Р. Ви-
льямса случился инсульт. Оправившись от 
болезни, он попросил освободить себя от 
обязанностей директора. 

О той большой любви, которую питало 
студенчество Петровки к своему учителю 
и директору, лучше всего свидетельствует 
адрес, преподнесенный ими В.Р. Вильямсу 
по случаю его ухода с поста директора:

«У нас осталась, – писали студенты, – глу-
бокоуважаемый Василий Робертович, при-
ятная уверенность, что еще долго-долго мы 
будем встречаться с Вами, как с нашим про-
фессором, что же касается короткого пери-
ода Вашего директорства, то мы верим, что 
в истории института, являющегося есте-
ственным продолжением Петровской Ака-
демии, Ваша деятельность составит одну из 
светлых страниц».

После ухода с поста директора ученый 
продолжил вплотную заниматься биоло-
гией луговых трав и почв. Летом 1910 года 

В.А. РОДИОНОВ

Главный агроном  
Страны Советов
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Не один год мы наблюдали, что дела-
ется на Украине, как героически сража-
ется Донбасс, как накачивают бандит-
ский режим неисчислимым летальным 
оружием, и наконец-то родили СВО. На 
помощь защитникам Донбасса пришли 
мужественные, честные, справедливые, 
поистине героические и патриотиче-
ские воины – и дают отпор неиссякае-
мым полчищам одурманенных украин-
цев и нескончаемым колоннам запад-
ной техники. Глубинный народ России 
полностью поддерживает своих воинов 
и молится за них.

Но вот что странно! 38 государств 
участвовало в войне 1914–1918 гг., и она 
называлась Первой мировой. Около 
пятидесяти стран так или иначе помо-
гают ныне Украине оружием и голово-
резами, и это называют спецоперацией. 
Возможно, дипломатическая уловка? 
Но если подумать, то ничего странного 
нет. Если назвать войной, то надо пре-
кратить торговать с врагами и закры-
вать границы. Это невыгодно олигар-
хам и коррумпированным чиновникам, 
которые, как известно, и наживаются 
на войне.  

В городе ум – в деревне мудрость. Ум, 
в погоне за западного разлива потре-
блением, с помощью Болонской систе-
мы растеряли. Хорош домами город, 
да плох головами. Мудрости лишились, 
разгромив деревню. Остался пшик. 
М.Е. Салтыков-Щедрин, характеризуя 
новый исторический период (а у нас 
именно такой), говаривал: «Бывают 
эпохи, когда общество, гонимое пани-
кой, отвращается от знания и ищет 
спасения в невежестве». Вспомните, в 
какие Вассарионы, Чары и Властелины 
впадали люди от отчаяния, и глупости. 
Да что говорить! Старые умники вы-
мерли, а новые не народились.

Управляют всё по-новом да по-
новому, а когда же будет по-доброму? 
Теперь каждый чиновник имеет свой 
сайт, даже губернатор. Ему пишут осо-
бенно много. О чем это говорит? Зна-
чит, вся нисходящая вертикаль ничего 
не делает. Знаменитый ученый-юрист 
А.Д. Градовский так описал эту ситуа-
цию: «В руках губернской администра-
ции власть без компетенции, в руках 
земских учреждений компетенция без 
власти». Да сейчас и губернаторы ни-
чего не решают, поскольку без казны 

и волость не стоит, не вытянешься в 
струнку, не получишь и денег. Правды 
нигде не сыщешь. Была правда когда-
то, да извелась. Ни в какие кол-центры, 
МФЦ, собесы, пенсионные фонды, и 
тем более начальству, не дозвонишься, 
а физического присутствия клиентов 
они не терпят. Потому что придется 
применять чиновничье правило: вы-
бирать по всякому делу одно из трех 
«от» – отмолчаться, отослать, отка-
зать! Хотя, при желании, много можно 
сделать для сохранения психического 
здоровья населения. В.В. Розанов: «В 
энтузиазме: «Если бросить бомбу в рус-
ский климат, то, конечно, он станет 
как на южном берегу Крыма! Городовой: 
«Полноте барышня, климат не переме-
нится, пока не прикажет начальство».

А вот сегодня и в самом деле смогли 
бы изменить климат начальники, если 
бы перестали строить города-монстры 
и беспощадно вырубать и продавать 
леса! Нет, недотягивает нынешнее на-
чальство до прошлых времен. Плохо 
учились, всё делали карьеру, книжек не 
читали. Им неведомо, что А.С. Пушкин 
знал, «как государство богатеет и по-
чему не надо золота ему, когда простой 
продукт имеет». Даже «Бородино» 
М.Ю. Лермонтова, у которого ворчали 
старики: «Не могут разве командиры чу-
жие изорвать мундиры о русские шты-
ки?» Ни Ф.М. Достоевского, удивляв-
шегося: «Прежде хоть что-нибудь при-
знавалось кроме денег, так что человек 
и без денег, но с другими качествами 
мог рассчитывать хоть на какое-нибудь 
уважение; ну, а теперь – ни-ни».

В выступлениях правительственных 
чиновников все время звучит старая-
старая песня: нет денег, казна пуста. 
Как так? Интернет сообщает, что вы-
ручили от продажи хлеба 8 триллионов 
рублей! А вице-премьерша В. Абрам-
ченко гордо сообщает: выделим на под-
держку сельского хозяйства 10 милли-
ардов! А где 8 триллионов? Отправлены 
в офшоры и вложили в чужие экономи-
ки? Хлеб оказался у нас лишний, прямо 
некуда девать, готовы отдать бедней-
шим странам даром! Почему даром? За 
все надо платить. Африканцы хорошо 
к нам относятся не от вашего высоко-
мерного даром, а потому, что помнят 
Советский Союз, который относился 
уважительно к африканским народам, 
помогая кадрами, строительством, гео-
логоразведкой. Африка богата своими 
недрами, им было бы чем заплатить, ес-
ли помогать им избавляться от тех, кто 

столетиями их грабил, а иначе 18 мил-
лионов хлеба их все равно не спасут.

Хлеба излишек не бывает. Он возни-
кает от беспрецедентной, безжалостной 
эксплуатации собственниками земли, 
отданной за бесценок в частные руки. И 
главное дело – получить прибыль сегод-
ня. Еще год-два, и можем распрощаться 
с черноземами. А восстанавливать зем-
лю нужно десятилетиями. Гений нашей 
литературы, философ (все великие рус-
ские писатели были философами, в чем 
и отличие отечественной литературы) 
Л.Н. Толстой, граф, собственник (для 
тех, кто не знает), писал: «Земля, как 
воздух и солнце, достояние всех и не мо-
жет быть предметом собственности». 
В Советском Союзе его желание было 
исполнено: так же, как и недра – всена-
родное достояние. Об этом с думской 
трибуны постоянно говорят коммуни-
сты! А Васька слушает да ест. Партия 
власти – партия буржуазии и приспосо-
бленцев, называющих себя патриотами, 
пропускают требования коммунистов 
мимо ушей. Освоив великолепно толь-
ко искусство обмана, они кормят народ 
обещаниями, угрозами повышения пен-
сий на 200 рублей, и наши доверчивые 
люди внемлют этим посулам. Не по сло-
вам их судите, а по делам! 

Д.И. Менделеев утверждал: «Если 
обязательно и расчетливо сохранять 
плодородие полей, лугов, то не менее 
важно сохранять и леса». Нет-нет! – 
считают нынешние властители страны, 
твердо стоят на своём: всё на продажу!

К.А. Тимирязев (может быть, кто и 
слышал эту фамилию), учёный с миро-
вым именем, утверждал: «Не поле ро-
дит, а навоз. Культура поля всегда шла 
рука об руку с культурой человека». Ка-
кая культура? Какой навоз? Вырезано 
стадо коров, от 56 млн голов, осталось 
7. Нет стада – нет золота для полей 
– навоза. Гордиться 70-центнеровым 
урожаем, выращенным только на ми-
неральных удобрениях, – преступно. 
О сохранении пахотных земель писа-
ли, беспокоились великие подвижники 
земли Русской: В. Докучаев, А. Пря-
нишников, Р. Вильям, А. Болотов, А. 
Энгельгардт и многие другие, настоя-
щие патриоты. Не будет пахатника, не 
станет и бархатника.

В Нечерноземье, где на бедных, но 
веками бережно возделываемых почвах 
получали в советское время вполне хо-
рошие урожаи до 30 центнеров, сегод-
ня эти земли распродают! В частности, 
в Нижегородской области уже скупают 
паи, доставшиеся колхозникам от пору-
шенных их хозяйств. 20 тыс. рублей за 
3,5 гектара пахотной земли! Раздума-
ешь умом, так волосы дыбом! Уничто-
жается не только пахотная земля, но и 
налаженные более-менее на арендован-
ных землях сельхозпредприятия. Люди, 
еще оставшиеся в деревнях, теряют ра-
боту, а вполне приличная и даже ухо-
женная деревня прекращает свое суще-
ствование.  

Обсуждалась ли в Законодательных 
собраниях нечерноземных областей 
эта вопиющая ситуация, а скорее пре-

А.А. КУТЫРЁВА

В городе ум –  
в деревне мудрость

Наблюдения и прочтения

А.А. КУТЫРЁВА – кандидат философ-
ских наук, лауреат премии «Слово к народу».
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В.Р. Вильямс, С. И. Фанталов и несколько 
студентов выехали в Муром. Здесь было 
начато подробное изучение лугов: описы-
валась растительность, изучалась корневая 
система представителей луговой флоры, за-
кладывались почвенные разрезы, брались 
образцы почв и монолиты. Общее состоя-
ние лугов было плачевным: они вырожда-
лись. Необходимо было разрабатывать ме-
ры по оздоровлению луговых массивов, для 
чего нужны специалисты-луговоды. Итак, в 
1911 году при кафедре почвоведения В.Р. 
Вильямс организует Высшие курсы по лу-
говодству. 

В 1912 ГОДУ по инициативе В.Р. Ви-
льямса и А.М. Дмитриева на базе 
Высших курсов луговодства при Пе-

тровке было создано луговое показатель-
ное хозяйство по изучению кормовых рас-
тений в Качалкино. Там же в 1917 году В.Р. 
Вильямс основал опытную станцию по из-
учению кормовых растений (с 1922 года – 
Государственный луговой институт, в 1930 
году переименованный во Всесоюзный, а 
в 1992 году – во Всероссийский научно-ис-
следовательский институт кормов, с 2017 
года – ФНЦ кормопроизводства и агро-
экологии). По постановлению Совнаркома 
об увековечивании памяти академика В.Р. 
Вильямса институту присвоено имя его соз-
дателя. 

К концу второго десятилетия 1900-х го-
дов Вильямс пришел к окончательному вы-
воду, что хаотическое частнособственни-
ческое хозяйничанье в земледелии грозит 
неминуемым превращением некогда цвету-
щих земель в бесплодную пустыню.

Победа социалистической революции 
сразу же была воспринята Вильямсом как 
единственно возможный выход из того бес-
просветного тупика, в котором находилось 
земледелие. «Лишь с Октября 1917 года 
началась моя в полном смысле свободная 
творческая научная деятельность для со-
циализма. И с этих пор я опять помоло-
дел», – утверждал Василий Робертович. Он 
предвидел, что освобожденный от векового 
рабства народ добьется превращения соци-
алистической Родины в цветущую страну. 
«В течение своей прежней работы, – писал 
В.Р. Вильямс, – я поражался несоответ-
ствием современного земледелия с той си-
стемой установок, которые были. Условия 
раньше были таковы, что все действительно 
научные работы не могли быть ни в малей-
шей степени освоены ни наукой, ни произ-
водством. Причиной этому был социально-
экономический строй и состояние науки в 
то время».

Вильямс был захвачен грандиозным раз-
махом преобразований страны. С таким же 
размахом, думал он, нужно подойти и к ре-
волюционной ломке земледелия Советской 
России. Вильямс берется за самую деятель-
ную разностороннюю работу. Летом 1918 
года он завершил первую часть «Обще-
го земледелия», носившую подзаголовок: 
«Учение об обработке почвы и о системах 
восстановления плодородия почвы». Ви-
льямс хотел дать в руки освобожденному 
народу надежные способы восстановления 
и повышения плодородия почвы. В этом он 
видел главную задачу своей жизни. Закон-
чив свой труд, Вильямс написал к нему пре-
дисловие. «Разорваны вековые цепи, – пи-
сал Вильямс, – и перед свободным русским 
народом развертывается бесконечная даль 
самостоятельного развития самобытной 

культуры. Тернист и труден был путь мно-
говекового рабства, не легок будет и путь 
свободы, но солнце уже взошло, показал-
ся багряный край его на горизонте, и пусть 
это будет багрянец родной крови, великий 
день, который осветит солнце свободы, сто-
ит великих жертв. Перед лучами молодого 
солнца русской свободы рассеется остаток 
тумана, и засияет великий трудовой день, и 
легок покажется земледельцу тяжелый труд 
на себя…  

Беспредельна русская равнина, беско-
нечны русские поля, непрестанна работа 
русского гражданина над родною своею ни-
вой. Не беден русский народ, он попирает 
ногами несметные богатства своей земли, и 
нужно только уметь  и знать, как взять этот 
клад, а работа не страшна. И если удаст-
ся этой книге пролить хотя бы ничтож-
ный свет знания на тяжелый труд русского 
гражданина-землепашца и хотя бы немного 
подвинуть его вперед в умении завоевывать 
свою будущую великую мощь, цель моей 
жизни будет осуществлена и я спокойно 
сомкну свои усталые веки… Сознание, что 
и мне пришлось работать на этом пути и 
хотя бы немного помочь подвинуться на 
нем вперед – это сознание посильно испол-
ненного гражданского долга перед родной 
страной».

Но он ошибся в одном. К этому време-
ни он был уже немолодым и тяжелоболь-
ным человеком. Ему казалось, что теперь, 
когда революция привела к возможности 
осуществления его научных замыслов, он 
может спокойно умереть, веря, что его тру-
ды попадут в надежные руки свободного 
народа. Больной человек, которому шел 
уже шестой десяток лет, не знал, что толь-
ко еще начинается самое творческое, самое 
деятельное и радостное двадцатилетие его 
жизни. Но он начал убеждаться в этом день 
ото дня все сильнее.

СОВЕТСКАЯ власть приступила к соз-
данию первых совхозов, и Вильямс с 
большой охотой взялся за разработ-

ку системы оплаты в совхозах, которая по-
могла бы превратить молодые социалисти-
ческие хозяйства в образцовые. Вильямс 
работал над этим проектом осенью 1918 
года. Он составил подробнейшие таблицы 
тарифных ставок для всех видов работ и 
настаивал на установлении дифференци-
рованной оплаты в зависимости от квали-
фикации работника и его стажа. Он гово-
рил, что такая оплата поведет к улучшению 
всего цикла сельскохозяйственных работ и 
поможет превращению всех работников в 
настоящих мастеров своего дела. И уже тут 
он подчеркивал коренное отличие условий 
труда при новом строе от той обстановки, 
которая была характерна для помещичьих 
хозяйств и капиталистических ферм. Он 
предвидел расцвет новых форм труда, ново-
го, сознательного отношения к труду. «При 
новом строе, – писал он в своем проекте, – я 
не сомневаюсь, очень скоро станет всеоб-
щим сознание необходимости работы не за 
страх, а за совесть, так как всякий работник 
во всяком предприятии является одновре-
менно и его хозяином».

Далее Вильямс работал над второй ча-
стью «Общего земледелия» – «Естествен-
но-исторические основы луговодства, или 
Луговедение». Два тома «Общего земле-
делия», над которыми ученый целеустрем-
ленно работал в первые годы революции, 
содержали уже в зародыше основные поло-

жения новой системы земледелия. Они бы-
ли опубликованы в 1919–1922 годах.

Чтобы перенести новые знания на реаль-
ное сельскохозяйственное производство, 
необходимо было готовить как можно боль-
ше специалистов-агрономов. По стране, на-
чиная с конца 1919 года, стала создаваться 
новая форма обучения – рабочие факульте-
ты, где рабочие и крестьяне овладевали ос-
новами наук. Летом 1920 года коммунисти-
ческой ячейкой Петровской академии было 
выдвинуто предложение об организации 
рабфака. Василий Робертович составлял 
для него учебные планы, непосредственно 
участвовал в создании нового факультета.

С 1921 года В.Р. Вильямс становится 
членом сельскохозяйственной секции Гос-
плана, ему поручается разработка мер по-
вышения плодородия земли и получения 
устойчивых урожаев. Летом того же года он 
выступает со специальным докладом «О не-
обходимости проведения всех возможных 
мер к побуждению сельскохозяйственного 
промысла к переходу от господствующей 
паровой системы земледелия к травополь-
ной». Ученый подчеркивал, что единствен-
ный путь к повышению плодородия почвы 
– воссоздание мелкокомковатой структуры, 
а это возможно только при включении в се-
вооборот многолетних трав. Через полгода 
после доклада В.Р. Вильямс опубликовал 
статью «О земле», в которой подробно из-
ложил основные звенья новой системы, 
связывая воедино и травопольные севообо-
роты, и борьбу с засолением почв, и глубо-
кую вспашку плугом с предплужником. В 
1914–1924 годах вышел капитальный труд 
В.Р. Вильямса «Почвоведение», в котором 
он впервые в целом виде дал свою теорию 
единого почвообразовательного процесса. 
Благодаря этому труду появилось новое на-
правление в науке – биологическое почво-
ведение.

31 января 1922 года В.Р. Вильямс был 
снова назначен ректором Петровской сель-
скохозяйственной академии. Он принимал 
непосредственное участие в перестройке 
учебных планов и программ, в преобразо-
вании Академии в советский вуз. Во время 
его ректорства, в декабре 1923 года, Пе-
тровской Академии было присвоено имя 
К.А. Тимирязева. 20 марта 1924 года В.Р. 
Вильямс был награжден Орденом Трудово-
го Красного Знамени «за высокополезную 
научную и общественную работу за время 
революции и за его выдающуюся научно-
общественную деятельность до револю-
ции» в честь 35-летнего юбилея научной и 
учебно-воспитательной деятельности про-
фессора.

В 1924 году подробно, для каждой при-
родной области страны, Василий Робер-
тович по заданию Госплана обосновывает 
комплексную систему мероприятий по ор-
ганизации сельского хозяйства в социали-
стическом государстве. Через два года В.Р. 
Вильямс, отказавшись от ректорства, бе-
рется за выполнение следующего задания 
Госплана: выяснить условия освоения пу-
стынных земель Муганской степи в Азер-
байджане при помощи орошения. 

НА СЪЕЗДАХ и конференциях уже 
известный к тому времени ученый 
горячо отстаивал травопольную 

систему земледелия, которая должна по-
гасить низкую производительность труда 
в сельском хозяйстве. Для того чтобы раз-
рабатываемая им наука и прежде всего тра-
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потоки воды в одно место, чтобы потом 
вычерпать. И действительно, вода собра-
лась и замерзла за ночь. А утром из ле-
дышек приготовили завтрак. То есть это 
было небанальное решение, пришлось 
применить кое-какие знания и смекалку. 

– Бывали путешествия, когда Вам 
грозила реальная, физическая опас-
ность?

– Множество раз. Я занимаюсь альпи-
низмом, а там периодически подходишь 
к таким граням. Ходил на Пик Ленина, 
и у меня было полное истощение. Мы 
были вдвоем с товарищем, он здорово 
помогал, поддерживал, шел в связке ря-
дом, страховал. Если бы понадобилось, 
он на спине бы понес. Это придавало 
мне последние морально-волевые силы, 
хотя я давно вышел за границы своих 
физических возможностей. Мы благо-
получно спустились.

Из недавних приключений – мы по-
лезли в гору Большой Чимган в Узбеки-
стане. Казалось бы, «домашняя» гора, 
простая. Но горы никогда простыми не 
бывают. Надо брать фонарик, снежные 
перчатки, даже если на весенних марш-
рутах выходишь в 6 утра, возвращаешь-
ся в 12 дня, температура на вершине 
+20. Но тут разразилась гроза, нашу 
группу засыпало снегом и градом, мы 
заблудились, потом вернулись, подняв-
шись повторно на вершину, а возврати-
лись уже в час ночи.

Мой ледоруб в какой-то момент начал 
жужжать – раньше я про такое только 
в книжках читал. Воздух очень наэлек-
тризованный, и внутри ледоруба начи-
нает ходить ток. Я боялся брать его в 
руки, и он волочился на страховочном 
усе позади меня. 

Еще я немного занимался спелеологи-
ей. Мы проходили сложную перестежку 
с товарищами, нужно было подниматься 
на руках, без опоры на ноги – и у меня 
кончились силы. Товарищи выстегнули 
меня, причем героически, развязывая 
затянувшиеся узлы зубами. Я остался 
ночевать в пещере один. 

Благо не холодно, диких зверей нет. 
Это было совсем не критично, но това-
рищи переживали, конечно, что я не вы-
шел, и отправились за мной. Я проспал 
почти сутки и к их приходу полностью 
восстановил силы. 

Сон в пещере, в полном одиночестве, 
в сотнях метров под землей, в полной 
темноте, под звуки капель, напоминаю-
щие симфонический оркестр… Странно 
было, конечно, хоть и романтично.

– Какие Ваши путешествия особенно 
поражают воображение учеников? 

– Чтобы поразить воображение или 
хотя бы вызвать любопытство, нужно 
все же рассказывать про Южный по-
люс, про Скотта и Амундсена. Про себя 
можно, конечно, всегда добавлять, что-
бы факты становились живее. Расска-
зывал про Атлантический и Индийский 
океаны, как они соприкасаются на мысе 
Доброй Надежды. И я рассказываю, как 
с одной стороны мыса плавал в Индий-
ском океане. Он теплый, но там много 
акул. На берегу стоят громкоговорите-
ли, по ним объявляют: «Shark attack», – 
и все выбегают из воды.

Потом переваливаешь буквально пол-
километра через мыс, а там океан уже 
Атлантический, в нем купаться невоз-
можно, там совершенно другие, холод-
ные течения. 

Так лучше и понятнее, чем если про-
сто скажешь, что Атлантический более 
холодный, чем Индийский, это в одно 
ухо войдет, а из другого выйдет.

– Какие еще у Вас есть «запоминал-
ки»?

– Я пятиклашкам рассказывал, как 
Марко Поло прошел в Китай, поплыл 
обратно в Европу и поведал европейцам 
про Мадагаскар и Занзибар, о которых 
узнал со слов арабских путешественни-
ков. Хороший пример того, что геогра-
фическая информация – это не только 
карты, книги, учебники, но и устные 
свидетельства очевидцев.

И так этот Занзибар детям нравится, 
что они его и на карте находят, и в кон-
трольных про него правильно отвечают. 

Я думаю, что само слово красивое, 
звучное. Плюс еще говоришь: «Внима-
ние, дети, я вам показываю Занзибар, 
куда хотел попасть доктор Айболит!» А 
вишенка на торте – то, что на Занзиба-
ре родился Фредди Меркьюри. Я думал, 
что сражу этим фактом детей наповал, 
но они просто не знали, кто такой Фред-
ди Меркьюри.

Или вот Ньюфаундленд – все думают, 
что это порода собак. Я объясняю, что 
это не про собак, а про то, как викинги 
открывали Америку. Ньюфаундленд – 
значит «вновь открытая земля». В XV–
XVI веках ее открыли английские море-
плаватели. А почему вновь? Потому что 
ее до этого открыли викинги.

Еще я играю на том, что в географии 
многие факты относительны. Спраши-
ваю, какая гора самая высокая. Они го-
ворят: «Эверест». И тут я объясняю, что 
у географов на этот вопрос есть три от-
вета. Да, Эверест – самая высокая гора, 
если считать над уровнем моря. А если 
считать от подножья? Тогда самая боль-
шая гора в мире – это Мауна-Кеа на Га-
вайях, она выше Эвереста на километр 
с лишним (на самом деле даже сильно 
больше, ведь мы стали сравнивать не 
абсолютные, а относительные высоты). 
Заодно еще до математика познакомил 
их с понятием «отрицательные числа», и 
порешали логическую задачу «куда де-
лись 6 километров высоты у горы?» (от-
вет: они под поверхностью океана).

Третий вариант – гора Чимборасо в 
Андах. Почему? Все знают, что Земля 
 – это сплюснутый шар, геоид. Если рас-
стояние считать не от уровня моря, а от 
центра Земли, то те горы, которые на 
экваторе, будут дальше от центра, чем 
те, что отстоят от экватора. Чимборасо 
почти на экваторе, так что это самая вы-
сокая гора относительно центра Земли.

– В географии, в отличие от других 
естественных наук, ничего не поменя-
ется. Горы будут стоять, где стояли. 
Это не делает ее скучной?

– Открытия в географии не кончи-
лись. Это только кажется, что на Земле 
уже нет белых пятен и что мы можем 
увидеть ее в компьютере с любой точки. 
А под землей?

Я говорю про верхнюю часть земной 
коры, литосферу, и детям скучно. А по-
том ты им сообщаешь, что на сегодняш-
ний день поверхность Луны и Марса 
изучены лучше, чем то, что находится у 
нас под ногами на глубине, превышаю-
щей 15 километров. Считается, что ядро 
Земли металлическое, иначе бы у нас не 
было магнитных полюсов, но это домыс-
лы. Физики и математики построили мо-
дель, но никто ни руками, ни приборами 
этого не пощупал.

Вот такие факты вызывают у школь-
ников интерес к географии как к науке, 
которая живая, которая происходит с 
нами здесь и сейчас. 

Хотя, оглядывая сейчас свою карьеру, 
понимаю, что в географии я любитель, а 
в гейм-дизайнерстве профи. В каком-то 
смысле преподавание так и осталось мо-
им хобби, за которое платят, но совсем 
немного.

– Что значит гейм-дизайнерство? 
– Я редактор собственного геоквиза. 

Это такая интеллектуальная игра, но не 
для небожителей-эрудитов из телевизи-
онных передач, а для обычных людей. В 
основном это работники сферы обслу-
живания, офисный люд, белые ворот-
нички, у которых после 18:00 появля-
ется свободное время. Обычно все едут 
домой, но иногда для разнообразия кто-
то может отправиться в театр, кто-то – в 
ресторан с друзьями, а кто-то поиграть, 
пошевелить мозгами. Вопросы не очень 
сложные, зато, когда ты отвечаешь не на 
один, как при просмотре ТВ, а на восемь 
из десяти, сразу же появляется интерес.  

– Какие вопросы, например?
– На последнем была тема тура – 

«Башни». Спросили, например: «Опти-
мист считает, что она с самого начала 
лежала. О чем идет речь?» 

– Пизанская башня? 
– Правильно. Вопрос специально про-

стой. Вы втягиваетесь, и вам уже инте-
реснее, что дальше. Обычно в туре 10 
вопросов, дальше тема меняется. Людям 
нравится, они увлечены, в какой-то мо-
мент прямо этим живут.

Если бы я был драматургом, у которо-
го в театре ставят пьесы, я бы на каждый 
спектакль ходил и смотрел с галерки, 
как зрители реагируют. 

Квизы – тоже своего рода пьеса, спек-
такль. Только хорошая постановка по-
явится раз в несколько лет, а тут резуль-
тат два раза в месяц. Несмотря на все, 
что сейчас вокруг происходит, у меня 
остается интерес к этому творчеству.

Парадокс в том, что квизы приносят 
90% заработка, но занимают примерно 
10% времени. А школа приносит остав-
шиеся 10%, а занимает 90% времени. 
Но мне совсем не хочется полностью 
посвящать себя чему-то одному. 

Иногда проснешься по будильнику в 
половине седьмого утра и не понима-
ешь, зачем вообще в такую рань тащить-
ся куда-то, в какую-то школу, за те день-
ги, которые там платят. А потом я вспо-
минаю моего учителя физики, Юрия 
Александровича. Он, наверное, сейчас 
одобрил бы меня. Улыбнулся бы и ска-
зал: «Молодец, Дима».
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хитектуре, изучение памятников по всей 
России, – отмечает Сергей Колузаков. – 
Поленов и Васнецов создали первые об-
разцы храмов в неорусском стиле, Щусев 
восхищался их подходом и тем, как они 
интерпретировали древнерусскую архи-
тектуру. Он продолжил это направление. 
Щусев предпринял ряд поездок по древ-
нерусским городам, зарисовывал орна-
менты, обмерял здания».

Один из важных проектов Щусева – 
реставрация иконостаса в Успенском 
соборе и настенная роспись в Трапез-
ной церкви Киево-Печерской лавры в 
1903 году. Они впечатлили работавших 
тогда же в Киеве на реставрации Вла-
димирского собора Михаила Нестеро-
ва и Виктора Васнецова. Завязавшаяся 
между Щусевым и Нестеровым дружба 
продлилась всю жизнь. В ГТГ хранится 
«Портрет академика А.В. Щусева» ра-
боты Нестерова 1941 года: архитектор 
изображен в ярком узбекском халате и 
тюбетейке в период его работы над зда-
нием Театра оперы и балета им. Алише-
ра Навои в Ташкенте.

А после восстановления из руин хра-
ма Святого Василия (XII век) в Овруче, 
куда архитектора отправил в 1904 году 
Святейший синод, критики назвали Щу-
сева основоположником неорусского 
стиля. «Реставрация этого древнейше-
го храма представляет совершенно ис-
ключительный интерес как по приемам, 
впервые в этой области примененным, 
так и по тем научным данным, которые 
явились в результате раскопок и строгих 
обмеров, предшествовавших началу са-
мих строительных работ, – писал в тру-
де «История русского искусства» Игорь 
Грабарь. – Реставратор поставил себе 
целью включить существовавшие разва-
лины стен в тот храм, который должен 
был явиться после реставрации, при 
этом в новые стены ему удалось вклю-
чить не только остатки стоявших еще 
древних стен, но все те конструктивные 
части их – арки, карнизы и даже отдель-
ные группы кирпича, которые были най-
дены в земле иногда на значительной 
глубине. При этих раскопках, которыми 
руководил П.П. Покрышкин, удалось по 
расстояниям, отделявшим каждую груп-
пу кирпича от стен, с безусловной точ-
ностью определить высоту их на стене 
и, таким образом, постепенно выросли 
стены целого храма».

Белый ангел Москвы
На молодого зодчего обратила внима-

ние великая княгиня Елизавета Федо-
ровна. Основательница Марфо-Мари-
инской обители милосердия, где уже бы-
ли построены больница, амбулатория, 
приют для девочек-сирот и бесплатная 
аптека, искала архитектора для возве-
дения собора Покрова Богородицы. На 
росписях в обители работал Нестеров, 
он и отрекомендовал княгине Щусева. 
Заказчица предоставила мастеру пол-
ную свободу, и архитектор разработал 
проект собора по образцу храмов Вели-
кого Новгорода и Пскова.

Отдельный зал экспозиции ГТГ по-
священ рождению этого шедевра. Уди-
вительны листы огромного формата с 
витиеватыми орнаментами, в которых 

древнерусские мотивы сливаются с при-
хотливым барокко – это рисунки Щусева 
и его помощников Никифора Тамоньки-
на и Андрея Снигарёва. Впоследствии 
эти орнаменты стали белокаменными 
рельефами, выполненными Макаром 
Паниным и Сергеем Конёнковым. А 
фрески храма были созданы Михаилом 
Нестеровым и Павлом Кориным. На не-
которых из них лики писал Нестеров, а 
фон – Щусев. Работы продолжались в 
1907–1912 годах.

Москвичи называли Марфо-Мариин-
скую обитель «белым ангелом Москвы». 
После революции новая власть распу-
стила общину, реквизировав ценности. В 
1928 году в Покровском храме обосновал-
ся клуб «Санпросвет», позже – городской 
кинотеатр и клуб вагоно-авторемонтного 
завода. Храм собирались снести в 1940-
е годы, однако Академия архитектуры 
СССР его отстояла. После войны здание 
передали реставрационной мастерской, 
затем в нем разместилась лаборатория 
Всесоюзного института минерального 
сырья и кабинет лечебной физкультуры. 
Лишь в 1992 году обитель передали Мо-
сковской патриархии...

По протекции Елизаветы Федоровны 
Щусев получил два почетных заказа на 
строительство православных храмов в 
итальянских Бари и Сан-Ремо. Для Ба-
ри Щусев спроектировал храм Николая 
Чудотворца и подворье в псковско-нов-
городском стиле начала XV века, а для 
Сан-Ремо – пятиглавый храм Христа 
Спасителя, Великомученицы Екатери-
ны и Преподобного Серафима Саров-
ского, решенный в московско-ярослав-
ском стиле.

В 1908 году Щусев был избран членом 
Археологического общества, в 1910-м за 
разработанную методику реставрации 
зданий Совет ИАХ присвоил ему звание 
академика архитектуры с пожизненным 
членством, а император Николай II на-
градил зодчего за вклад в церковное 
строительство орденами Святой Анны 
2-й степени и Святого Станислава 3-й 
степени. В эти годы складывается твор-
ческий метод Щусева, утверждавшего: 
«Пожалуй, самым трудным и вместе с 
тем обязательным в архитектуре являет-
ся простота. Простота форм обязывает 
придавать им прекрасные пропорции и 
соотношения, которые сообщали бы не-
обходимую гармонию».

Грандиозная стройка
В 1911 году проект Щусева победил в 

конкурсе на строительство Казанского 
вокзала в Москве, сам автор был утверж-
ден главным архитектором этой мас-
штабной стройки.

История Каланчевской площади (ны-
не – Комсомольской) и расположенных 
на ней вокзалов любопытна. В конце 
XVII века здесь был построен Новый по-
левой артиллерийский двор, сгоревший 
в 1812 году. В 1853-м на его месте встал 
Николаевский (ныне – Ленинградский) 
вокзал, спроектированный Констан-
тином Тоном. В 1862 году на площади 
появился Ярославский вокзал (автор 
проекта – архитектор Роман Кузьмин), 
который в начале ХХ века был рекон-
струирован Федором Шехтелем. А после 

пуска в эксплуатацию Рязанской (ныне 
– Казанской) железной дороги в 1864 
году был построен Рязанский вокзал по 
проекту архитектора Матвея Левестама. 
В 1893-м заработала Московско-Казан-
ская железная дорога, число пассажиров 
увеличилось, что потребовало строи-
тельства нового вокзального здания. По 
условиям объявленного конкурса проект 
должен был символизировать «ворота на 
Восток» и связь Европы и Азии. Побе-
дил проект Щусева.

Во время работы над проектом Ка-
занского вокзала Щусеву пришла идея 
о необходимости путепровода железной 
дороги, соединяющего Николаевскую и 
Курскую ветки, о чем он писал 3 марта 
1912 года собранию ИАХ: «…он будет 
выведен в виде каменной стены с 2 или 
3 мостами для проезда экипажей в город 
Москву с вокзалов 1) Николаевского, 2) 
Ярославского, 3) Московско-Казанско-
го. Таким образом, вышеупомянутый пу-
тепровод явится первым монументаль-
ным сооружением, бросающимся в глаза 
приезжающим в Москву с вышеуказан-
ных станций». Идея была одобрена, и в 
1913 году стройка расширилась на всю 
Каланчевскую площадь.

Главное здание вокзала – многосту-
пенчатая конструкция, напоминающая 
башню Сююмбике Казанского кремля. 
Шпиль венчает мифический змей Зилант 
– символ древней Казани. Стиль модерн 
подразумевал и красоту исполнения, и 
комфортабельность, так что неслучайно 
для оформления интерьеров вокзала бы-
ли привлечены Александр Бенуа, Евге-
ний Лансере, Николай Рерих, Борис Ку-
стодиев, Зинаида Серебрякова.

С началом Первой мировой войны 
строительство вокзала замедлилось: 
часть рабочих ушла на фронт, а прав-
ление Московско-Казанской железной 
дороги попросило сократить стоимость 
отделки вокзала. «Работая над правкой 
декора, как говорил сам Щусев, «урисов-
кой», архитектор стремился сохранить 
качество и выразительность. И ввел в 
проект корпусов вокзала облицовку цо-
колей серым гранитом. Он стилистиче-
ски связал в единый архитектурный ан-
самбль вокзал и Каланчевский путепро-
вод – уникальный памятник! Это важный 
эксперимент с классическими и паллади-
анскими формами в творчестве Щусева 
и его единственная неоклассическая по-
стройка в Москве, – говорит Сергей Ко-
лузаков. – Сам он как-то сказал, что этот 
виадук является как бы рамой для вокза-
ла. Проектирование путепровода оказа-
ло влияние и еще на одну его постройку 
1935–1938 годов – Москворецкий мост».

В 1919 году здание Казанского вокзала 
было сдано в эксплуатацию в упрощен-
ном виде. В 1926-м был окончен первый 
этап строительства и отделки, послед-
ний же завершился лишь в 1940 году. 
Итоговым аккордом стала выполненная 
в дворцовом стиле роскошная станция 
метро «Комсомольская-кольцевая», по-
священная Победе над фашизмом. Это 
был один из последних проектов Щусе-
ва. В 1949 году он создал эскиз станции, 
а воплощали идею его ученики – Виктор 
Кокорин и Алиса Заболотная.
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вбиты колышки, ограждавшие ме-
сто постройки, и раздались первые 
взрывы мерзлой земли. Скованная 
25-градусными морозами земля 
не поддавалась лопатам и ломам, 
и для рытья котлована пришлось 
взрывать ее с помощью команды 
подрывников. Взрывные работы за-
няли почти сутки; только после это-
го землекопы смогли приступить к 
рытью котлована.

Тем временем отдел сооруже-
ний Московского управления ком-
мунального хозяйства завозил на 
Красную площадь деревянные бру-
сья и доски, и плотники занимались 
подготовкой каркаса. Строители 
время от времени отогревались в 
специальных палатках военного ти-
па, где были установлены печи...

П
ланировка Мавзолея была 
мною рассчитана таким обра-

зом, чтобы создать график движе-
ния, обеспечивающий беспрерыв-
ный пропуск значительных масс 
народа без сутолоки и пробки. В 
Мавзолее должны были быть две 
двери – одна входная, другая вы-
ходная. Входя, народ должен был 
спускаться по лестнице, ведущей в 
центральный зал с гробом Влади-
мира Ильича, и, обходя его кругом, 
подниматься по такой же лестни-
це, ведущей к выходной двери. Для 
утепления Мавзолея было принято 
решение выстлать пол, стены и по-
толок центрального зала двойными 
досками со слоем чистых опилок 
между ними. Лестницы оставались 
холодными. Зал должен был быть 
декорирован материей по рисун-
кам художника Нивинского.

В
ся работа по сооружению Мав-
золея продолжалась около трех 

дней; строители удалились с Крас-
ной площади в момент, когда уже 
на нее вступали войска, участвовав-
шие в похоронах великого вождя.

Это было в воскресенье 27 января 
1924 года. Именно в этот день пер-
вый временный мавзолей Ленина 
принял своих первых посетителей.

Место у Кремлевской стены на-
против Сенатской башни, на кото-
ром сооружен мавзолей, было вы-
брано далеко не случайно. 10 (23) 
ноября 1917 года в братских мо-
гилах у Кремлевской стены, в том 
числе и у Сенатской башни, были 
захоронены те, кто погиб, сражаясь 
за новую власть в ходе уличных бо-
ев и штурма Кремля. А через год – 7 
ноября 1918 года Свердлов и Ленин 
открыли на Сенатской башне мемо-
риальную доску «Павшим в борьбе 
за мир и братство народов.

Перед башней была сооружена 
трибуна, на которой, кстати, высту-
пал и сам Ленин. 18 марта 1919 го-

да за этой трибуной у Кремлевской 
стены был похоронен Свердлов, а 
27 января 1924 года в собственном 
мавзолее на этом месте установили 
гроб с телом Ленина.

Л
енин умер, по дело его живет – 
этот лозунг, провозглашенный 

партией после смерти Владимира 
Ильича, помог мне найти архитек-
турный образ мавзолея. Я создал 
композицию ступенчатого памят-
ника-трибуны.

Чтобы охранить дерево от порчи 
атмосферными осадками, я решил 
покрыть его масляным лаком. Де-
ревянные доски сшивались фигур-
ными коваными железными гвоз-
дями, которые придавали сооруже-
нию монументальный контур, так 
как шляпки гвоздей выступали на 
10 сантиметров. В конце мая мавзо-
лей был закончен и обнесен желез-
ной оградой, внутри которой были 
разбиты клумбы с цветами.

В 
этом мавзолее тело Владимира 
Ильича покоилось в течение пя-

ти лет. Но в насыпном грунте, из ко-
торого состояла эта часть Красной 
площади, дерево стало подвергать-
ся гниению, – и я получил новое по-
ручение правительства – заменить 
деревянный мавзолей ка менным.

З
а пять минувших лет образ стал 
известен во всех уголках земно-

го шара, контуры его знают и любят 
даже маленькие дети. Поэтому пра-
вительством было решено не изме-
нять архитектуры мавзолея, и мне 
было поручено точно воспроизве-
сти его в камне. И новый каменный 
мавзолей практически повторил в 
плане своего деревянного предше-
ственника. Однако потребовалась 
серьезная работа по изменению 
композиции, размеров и пропор-
ций памятника. В длину по фасаду 
мавзолей теперь растянулся до 24 
метров, а в высоту поднялся до 12-
ти. Согласно правительственным 
директивам мавзолей должен был 
сооружаться исключительно из от-
ечественных материалов. Красный 
гранит добывался в окрестностях 
Житомира, плита, венчающая соо-
ружение, выполнена из карельско-
го красного порфира, а поддержи-
вающие ее колонны – из различных 
гранитных пород, привезенных из 
республик СССР.

М
авзолей рассчитан на многие 
века, и поэтому гранитные ра-

боты должны были производиться 
с особой тщательностью, гаранти-
рующей от теплового расширения 
и от расхождения швов между ку-
сками гранита. Монолит из черного 

лабрадора, на котором инкрустаци-
ей из красного порфира выграви-
рована надпись – ЛЕНИН, весит 
60 тонн.

С
огласно своему изначально-
му предназначению, мавзолей 

Ленина становился не только усы-
пальницей Вождя мирового про-
летариата, но еще и всесоюзной, а 
может быть, и мировой трибуной. 
С этой трибуны лидеры строитель-
ства коммунизма могли обращаться 
ко всему прогрессивному человече-
ству. А также принимать военные 
парады. Для этой цели конструк-
ция мавзолея нуждалась в допол-
нительном укреплении. Чтобы из-
бежать сотрясения сооружения при 
прохождении во время парадов на 
Красной площади техники, котло-
ван, в котором установлена железо-
бетонная плита фундамента, а так-
же железобетонный каркас мавзо-
лея были засыпаны чистым песком. 
Абсолютного покоя требовало и 
бальзамированное тело Ленина: 
ничто не должно было нарушать 
работу точных приборов, следив-
ших за контролем температуры и 
вентиляцией здания.

П
одъем, который я испытал на 
этой работе, является самым 

сильным творческим переживани-
ем за всю мою жизнь. Построить 
такое монументальное сооружение 
за 14 месяцев, постоянно сотрудни-
чать с крупнейшими специалиста-
ми, обдумывая каждую деталь – для 
меня это поистине прекрасная эпо-
пея моей архитектурной жизни…

С
ооружение гранитного мавзо-
лея было завершено в октябре 

1930 года. Я получил звание «Заслу-
женный архитектор СССР». В даль-
нейшем мавзолей постигли лишь 
незначительные переделки, в 1945 
году кроме двух боковых трибун 
была устроена еще одна – главная 
трибуна на пирамидальной части 
мавзолея ... 

Мавзолей служил и служит глав-
ной архитектурной доминантой 
Красной площади, и облик ее без 
него несостоятелен. Сравнитель-
но небольшое по объему, но точно 
рассчитанное по пропорциям архи-
тектурное сооружение держит на 
себе и организует гигантское окру-
жающее пространство. А это про-
странство – главная площадь стра-
ны.

Монолог зодчего составлен из его 
интервью «Юманите», «Строительной 
газете» и автобиографии.
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вопольная система земледелия стали ру-
ководством к действию, за них надо было 
бороться, отстаивать их от всех явных и за-
маскированных реакционных нападок. Это-
му учила Вильямса боевая философия боль-
шевизма. Чем больше ученый проникался 
ее революционным духом, тем яснее он 
видел в ней единственный путь к созданию 
передовой агрономической науки, подлин-
но научной, высшей системы земледелия, 
соответствующей высшему – коммунисти-
ческому – строю человеческого общества. 
Как утверждал В.Р. Вильямс: «Воинствую-
щему духу партийности в науке я учился у 
Маркса, Энгельса, Ленина, Сталина». Еще в 
канун революции он пришел к убеждению, 
что существовавший тогда строй ведет к 
превращению плодородных земель в пусты-
ню. Ученый увидел в Октябрьской револю-
ции, в коммунизме тот единственный путь 
к спасению, который избавит человечество 
от этой страшной угрозы. Всем сердцем, 
всеми душевными помыслами ученый был 
на стороне коммунизма. Он захотел отдать 
борьбе за этот коммунистический путь раз-
вития все свои силы.

Василий Робертович Вильямс был одним 
из тех непартийных большевиков, которо-
му оставалось лишь организационно офор-
мить свою партийность. 23 июня 1928 года 
Вильямс пришел в партийное бюро Тими-
рязевской Академии. Он принес с собой 
листок бумаги в мелкую клеточку, вырван-
ный из блокнота. На этом листке было на-
писано:  

В бюро ячейки ВКП(б) при ТСХА
Прошу принять меня в члены партии. Я от-

четливо осознаю, что по своему возрасту я не 
могу принимать ярко выраженного активного 
участия в работе партии, но я осмеливаюсь 
думать, что мои специальные познания мо-
гут сослужить службу в самой ударной зада-
че партии – подготовке молодого поколения 
красных специалистов на фронте, имеющем 
в настоящий момент самое актуальное зна-
чение – фронте завоевания командных высот 
науки и не менее важном фронте организа-
ции сельскохозяйственного производства.

На этих фронтах я еще нахожусь в полной 
силе.

Проф. В.Р. Вильямс. 23. VI. 28

А.В. Луначарский писал по этому пово-
ду: «Профессор Вильямс, один из выдаю-
щихся представителей науки, все время 
выделялся из ряда других видных ученых, 
как человек передовой и искренний друг 
Советской власти. Его желание вступить 
в нашу партию – факт отрадный. Он про-
изводит сильное впечатление в среде вы-
сококвалифицированной интеллигенции». 
6 июля партийная ячейка Тимирязевской 
Академии единогласно приняла шести-
десятипятилетнего ученого в свои ряды. 
Центральный комитет ВКП(б) принял Ви-
льямса в члены партии без кандидатского 
стажа. Ученый с новой энергией принялся 
за дальнейшую разработку и внедрение в 
жизнь передовой научной агрономии, по-
большевистски непримиримо борясь за 
идеи Коммунистической партии, «как ря-
довой ее солдат». И день, когда старый, за-
служенный ученый стал молодым членом 
партии Ленина–Сталина, по словам самого 
Василия Робертовича, был самым радост-
ным во всей его жизни.

В своем письме к товарищу Сталину Ва-
силий Робертович писал:  

«Я как будто не старею. Сознание того, что 
я состою в рядах великой партии Ленина, ра-
ботаю под ее руководством и Вашим, дорогой 
Иосиф Виссарионович, и что имею счастье 
непосредственно участвовать в строитель-
стве первого, невиданного еще в истории че-
ловечества бесклассового социалистическо-
го общества – это сознание молодит меня и 
воодушевляет в моей повседневной практи-
ческой и научной работе…»

Исключительная чуткость, глубокие по-
знания в области революционной теории, 
непримиримая борьба со всякого рода из-
вращениями генеральной линии партии, 
дисциплинированность, беспредельная 
преданность делу коммунизма – вот черты, 
характеризующие В.Р. Вильямса как боль-
шевика.

О его научных трудах, их большой акту-
альности и значимости лучше всего свиде-
тельствует тот факт, что они всегда служили 
поводом к множеству дискуссий, в которых 
часто отражались не только научные разно-
гласия, но и элементы классовой борьбы в 
науке.

Враги пролетарского государства горе-
ли классовой ненавистью к В.Р. Вильямсу. 
Они понимали, что он, как  ученый-боль-
шевик, лучше, чем кто-либо другой, спосо-
бен разоблачить их неприемлемые действия 
в области сельского хозяйства. Не случайно 
некоторые из них пытались зачеркнуть не-
превзойденные в области почвоведения и 
агротехники работы Василия Робертовича, 
объявив их антимарксистскими и непри-
емлемыми для социалистического строи-
тельства. Все это говорило о том, что фронт 
науки – это фронт классовой борьбы, а по-
зиция В.Р. Вильямса на этом фронте была 
позицией ученого-большевика с присущей 
ему революционной бдительностью.

Не случайно он первым из ученых-агро-
номов поднял голос о необходимости соче-
тания зернового хозяйства и животновод-
ства. При организации зерновых совхозов 
в 1928 году В.Р. Вильямс предусматривает 
внедрение в них травопольной системы зем-
леделия. Но его предложение было отвер-
гнуто «Зернотрестом». В дальнейшем же 
практика работы зерносовхозов полностью 
показала все недостатки их чрезмерной 
специализации. В результате XVII съезд 
ВКП(б) вынужден был дать специальные 
директивы о недопустимости ультраспеци-
ализации зерносовхозов и о необходимости 
внедрения в них животноводства для обе-
спечения рационального использования от-
ходов растениеводства и повышения их до-
ходности и производительности.

В 1929–1931 годах, в период широкого 
развертывания зернового хозяйства, когда 
перед страной встал вопрос об агротехни-
ческих мероприятиях в зерносовхозах, В.Р. 
Вильямс выступил со своими соображе-
ниями о необходимости глубокой вспаш-
ки, введения правильных севооборотов и 
других мероприятий. Вокруг его предло-
жений снова завязалась борьба, и многие 
«теоретики», к которым присоединились 
также реакционные круги и враги совет-
ского строительства, всячески стремились 
опровергнуть и опорочить его научные по-
ложения. Однако правительство и больше-
вистская партия при помощи учения В.Р. 
Вильямса снова сумели быстро разоблачить 
«ученых»-вредителей и их «теории» мелкой 
вспашки, монокультуры и др.

СОВЕТСКАЯ общественность по до-
стоинству оценила научную, педаго-
гическую и общественно-политиче-

скую деятельность В.Р. Вильямса, который, 
говоря словами Сталина, принадлежал к 
той категории ученых, «которые умели ло-
мать старое и создавать новое, несмотря ни 
на какие препятствия, вопреки всему». В 
1929 году он одним из первых был избран 
действительным членом Всесоюзной Ака-
демии сельскохозяйственных наук имени 
В.И. Ленина, а в 1931 году – Академии наук 
СССР. Кроме того, он был действительным 
членом Академии наук Белорусской ССР.

В 1935–1939 годах Василий Робертович 
участвует в перестройке работы Каменной 
степи. В ноябре 1935 года он лично соста-
вил особую инструкцию «По агротехнике 
и применению удобрений в севооборотах, 
рекомендованных Каменно-Степной селек-
ционной опытной станции, Верхне-Озёр-
скому сельскохозяйственному техникуму и 
колхозу имени В.В. Докучаева в Таловском 
районе Воронежской области». В своей ин-
струкции учёный уделил особое внимание 
агротехнике выращивания трав.

11 ноября 1939 года Василий Робертович 
Вильямс умер. Похоронили его в дендроло-
гическом саду парка Тимирязевской сель-
скохозяйственной академии, на территории 
которой он прожил свыше пятидесяти лет. 
На территории Академии по постановле-
нию правительства В.Р. Вильямсу воздвиг-
нут памятник. Также памятник Вильямсу 
установлен рядом с Институтом кормов в 
микрорайоне Луговая города Лобня Под-
московья. Там же есть и улица, носящая его 
имя. Его имя носят учреждения, созданные 
при его участии и его инициативе.

В.Р. Вильямс внес неоспоримый вклад в 
развитие почвоведения, земледелия и луго-
водства. Элементы травопольной системы, 
такие как расширенное воспроизводство 
плодородия почвы, создание мелкокомко-
ватой структуры, рациональное примене-
ние удобрений, лежат в основе современ-
ных технологий. Лесополосы играют огром-
ную роль в сельском хозяйстве, сдерживают 
эрозию и дефляцию. Вильямс заложил фун-
дамент экологического земледелия, акцен-
тировал внимание на процессах, происхо-
дящих в почве, развил представление о по-
чве как о динамичном теле, «физиологию» 
которого нельзя не учитывать. Травополь-
ная система далеко не везде приводила к 
положительным результатам, но пришед-
шая после её дискредитации хрущёвская 
пропашная монокультура кукурузы совсем 
не учитывала ни климатических, ни почвен-
ных условий, ни биологических особенно-
стей теплолюбивой культуры. Монокуль-
тура всегда приводит к усталости почвы, 
особенно когда она интенсивная и выносит 
много влаги и питательных веществ. По-
следствия ее необдуманного повсеместного 
внедрения оказались много хуже недочётов 
травопольной системы. Как любой человек 
Василий Робертович ошибался в некоторых 
своих выводах, но, как всегда в истории, 
личности такого масштаба не могут быть в 
полной мере оценены современниками. 

Академик В.Р. Вильямс – выдающийся 
учитель многих поколений специалистов и 
практиков сельского хозяйства России.
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На склоне лет Алексей Викторович 
Щусев записал в дневнике: «Я измучен 
профессией архитектора». Если вспом-
нить, что наследие зодчего на удивление 
обширно и многообразно, а судьба не раз 
испытывала его на прочность, то слова 
эти вряд ли покажутся преувеличением...

«Алексей Щусев. Архитектор. Ху-
дожник. Директор. К 150-летию». Так 
называется выставка, которой Государ-
ственная Третьяковская галерея (ГТГ) 
отмечает юбилей великого архитектора 
и одного из 14 своих руководителей.

«Щусев был одним из крупнейших 
зодчих Российской империи, оставших-
ся в стране после революции, – замеча-
ет историк архитектуры Сергей Колуза-
ков. – За время его деятельности смени-
лось несколько архитектурных стилей, и 
в каждом из них Щусев успел оставить 
шедевры».

Алексей Щусев строил особняки, го-
стиницы, храмы, выставочные и торго-
вые павильоны, вокзалы, мосты, дворцы 
культуры, здания институтов и станцию 
метрополитена. Проектировал разру-
шенные в годы Великой Отечественной 
войны города – Истру, Кишинев, Новго-
род. Да и Москву трудно представить без 
спроектированных Щусевым районов, 
площадей, улиц и парков. Жаль, что из 
дореволюционных построек архитек-
тора в столице полностью сохранились 
лишь два ансамбля: Марфо-Мариинская 
обитель на Ордынке и комплекс соору-
жений Казанского вокзала. Именно на 
них и сделан акцент юбилейной экспо-
зиции в ГТГ. К тому же недавно потом-
ки Алексея Щусева передали в музей ав-
торские эскизы и чертежи архитектора. 
Многим листам требовалась реставра-
ция, и теперь, сохраненные для истории, 
они демонстрируются публике...

Кишиневский самородок
Надворный советник Виктор Петро-

вич Щусев служил в Кишиневе смо-
трителем земской больницы. В первом 
браке он овдовел, оставшись с малень-
кой дочкой на руках. Второй его женой 
стала Мария Корнеевна Зазулина. У су-
пругов родились четыре сына: Сергей, 
Петр, Алексей и Павел. Большая друж-
ная семья жила в доме с большим садом 
на Леовской улице.

Все дети Щусевых состоялись в жиз-
ни. Мария стала земским врачом. Сер-
гей преподавал почвоведение в Мо-
сковском университете. Петр в составе 
отряда Красного Креста лечил жителей 
Эфиопии, а затем работал с академиком 
Иваном Петровичем Павловым и сра-
жался с чумой на Дальнем Востоке. Па-
вел стал инженером-мостостроителем 
и членом-корреспондентом Академии 
архитектуры. Но именно Алексей, ро-
дившийся 26 сентября (8 октября) 1873 

года, принес своей фамилии мировую 
славу.

Он с детства любил рисовать, чертить, 
копировать из журналов репродукции и 
фотографии. Первым дарование 8-лет-
него мальчика разглядел выпускник 
Императорской Академии художеств 
(ИАХ), преподаватель рисования в ки-
шиневской гимназии Николай Алек-
сандрович Голынский. «Академия ху-
дожеств уже в последних классах гим-
назии была постоянной моей мечтой», 
– вспоминал Алексей Викторович.

В феврале 1889 года дети Щусевых 
остались сиротами: сначала умер Вик-
тор Петрович, а через день – Мария 
Корнеевна, не пережившая смерти 
мужа. Старшие сестра и братья разъ-
ехались, Алексея и Павла взяли к себе 
братья матери. Алексей начал подраба-
тывать репетиторством, а после окон-
чания гимназии отправился в Санкт-
Петербург, где в 1891 году поступил в 
Высшее художественное училище при 
ИАХ – в мастерскую именитых архи-
текторов Григория Котова и Леонтия 
Бенуа. Также он посещал живописные 
классы Ильи Репина и Архипа Куин-
джи, где в то время учились Грабарь, 
Малявин, Рерих, Кардовский, Рылов. 
Придирчивый Репин хвалил работы 
Щусева, называл его лучшим рисоваль-
щиком среди архитекторов.

Выпускался Щусев в ноябре 1897 го-
да с проектом «Барская усадьба» – план 
и фасад особняка в духе французского 
Ренессанса и шатровой церкви в «ви-
зантийско-русском» стиле с отсылкой 
в композиции и деталях к характерно-
му для Москвы нарышкинскому стилю. 
Присужденная ему Большая золотая 
медаль давала право на годовую загра-
ничную поездку за счет ИАХ, однако 
обладатель диплома «Художник-архи-
тектор с правом производить построй-
ки» поехал в Узбекистан – работать в 
составе археологической экспедиции 
под руководством профессора Николая 
Веселовского. Там Щусев переносил на 
кальку орнаменты и обмерял гробницу 
Тамерлана Гур-Эмир и соборную ме-
четь Биби-Ханым.

Весной 1898-го Алексей вернулся в 
Кишинев, где построил несколько особ-
няков из молдавского котельца. В чис-
ле его заказчиков была состоятельная 
семья Карчевских. Их сын Михаил был 
гимназическим другом Щусева, а млад-
шая дочь, Мария, в июне 1898 года ста-
ла женой архитектора (брак был счаст-
ливым, у Щусевых родились четверо 
детей: Петр, Лидия, Михаил и Татьяна. 
Молодожены поселились в пригород-
ной Долине Чар. Здесь Алексей возвел 
для шурина двухэтажный особняк с ба-
шенкой и террасой, в котором Михаил 

прожил долгие годы. Дом этот сохра-
нился до наших дней.

В августе Щусев решил воспользо-
ваться возможностью, которую давала 
Большая золотая медаль ИАХ. Обра-
зовательная годовая поездка стала для 
супружеской четы своеобразным сва-
дебным путешествием. Они побывали 
в Тунисе, Турции, Австрии, Италии, 
Франции, Бельгии. Щусев изучал ар-
хитектуру, писал живописные этюды, 
делал альбомные зарисовки и фотогра-
фии. В Париже он отправился в част-
ную академию живописи Родольфо 
Жюлиана. Разложив перед мэтром свои 
работы, Щусев услышал: «Да вы же не 
умеете рисовать!» У Жюлиана Щусев 
полгода «подтягивал» свой уровень.

Щусевы вернулись на родину в 1899 
году. Алексей отчитался о поездке вы-
ставкой рисунков, получив одобритель-
ный отзыв Репина.

Начало неорусского стиля
В Петербурге Щусев снял комнату 

на Крюковом канале со столом и при-
слугой за 25 рублей в месяц. Мария в 
ожидании первенца уехала к родителям 
в теплый Кишинев. «Шатаясь то по ака-
демии, то по знакомым», Щусев пытал-
ся «напомнить о себе», но в мастерские 
зодчих Бенуа, Мельцера или Котова 
вступать не спешил. Художник оказал-
ся в непростом финансовом положении, 
но терпеливо приобретал опыт и связи.

Первым столичным заказчиком Щу-
сева стал граф Алексей Олсуфьев, дове-
ривший ему перелицевать и надстроить 
фамильный особняк напротив Инже-
нерного замка. На набережной Фонтан-
ки, между Симеоновской и Пантелеймо-
новской церквями, представлен стиль 
петербургской архитектуры первой по-
ловины XVIII столетия, в том числе два 
дома Олсуфьевых под №14: в 1860–1869 
годах они были соединены внутренни-
ми переходами. Зимой 1902 года Щусев 
работал над одним из них, а второй мо-
дернизировал в 1910-м. Граф пришел в 
восторг от результата.

Благодаря покровительству Олсуфье-
ва в 1901 году Щусев получил место в 
канцелярии обер-прокурора Святейше-
го правительствующего синода, а вско-
ре стал официальным архитектором 
этого органа. Через год Олсуфьев, как 
председатель Комитета по увековече-
нию памяти о Куликовской битве, пред-
ложил Щусеву построить церковь Сер-
гия Радонежского на Красном холме на 
Куликовом поле. Архитектор подошел 
к задаче новаторски, создав иллюзию 
древнерусского городка: асимметрич-
ный главный фасад, с западной стороны 
храма – две мощные башни, между ними 
устроена звонница. Когда члены коми-
тета высказались против башен, Алек-
сей объяснил, что они символизируют 
иноков-богатырей Пересвета и Осля-
бю. И все же проект храма-памятника 
ему пришлось менять неоднократно – в 
1902, 1904 и 1908 годах. Храм на Крас-
ном холме достроили к 1917 году.

Соприкосновение с искусством Древ-
ней Руси увлекло молодого архитектора. 
«В начале XX века началось возрожде-
ние интереса к старине – иконописи и ар-
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матель панд». Дети сразу растаяли. И 
вот они уже знают, что Чэнду – Сычу-
аньская котловина, что это часть Китая, 
которая находится в субтропическом 
климатическом поясе, в муссонной его 
области. Пошла география.

– Вы как-то наказываете учеников? 
– Может быть, через год начну выго-

нять, но пока еще я к этому не привык. 
Прошу обратить на меня внимание, по-
вторить, что я только что сказал. Иногда 
говорю: «Если вам не интересно, могу 
вас отпустить – идите в коридор, сиди-
те там». Тут им становится немножко 
 стыдно.

Есть один волшебный прием: «Вот 
это я спрошу на контрольной». Они сра-

зу бросаются к доске и начинают фото-
графировать.

А контрольные я даю регулярно. Про-
сто листаю учебник и составляю квиз по 
нему. Разрешаю пользоваться рабочей 
тетрадью и учебником. Умение быстро 
находить информацию – тоже важный 
навык.  

– Бывало так, что не получается 
контакта с учениками? 

– Есть ребята, которым вообще ниче-
го не интересно, они обычно сидят на 
задних партах и пуляются бумажками. 
С ними трудно не только мне, но и ма-
тематику, например. Другое дело, что в 
маленьком классе с такими учениками 
хотя бы удается вступить в диалог и вы-
яснить, что им нравится. Кому-то вдруг 
интересна политика и как Путин высту-
пил на саммите АТЭС. Ну что же, этот 
ребенок по крайней мере будет знать, 
что такое Азиатско-Тихоокеанский ре-
гион.

Был случай, когда я всем предложил 
свою географическую настольную игру: 
карточки с объектами, и надо отгады-
вать, где что находится. И внезапно 
мальчик, которому вообще было не до 
учебы, взял и всех обыграл.

Конечно, если целенаправленно по-
ставить цель контакта с тяжелым учени-
ком, нужно, чтобы детей в классе было 
мало. Но уже два месяца я преподаю в 

классах по 20–30 человек. С одной сто-
роны, если у тебя внутри горит, ты хо-
чешь им что-то рассказать, а тебя не 
слышат, то желание гаснет. Но кто-то 
всегда будет слушать – хотя бы те, кто 
ближе к доске.

Да достаточно даже одной первой 
парты, где сидит человек, ради которо-
го можно постараться. Я не знаю, что из 
него вырастет, но ведь он тебя слушал, а 
значит, эти 40 минут он был географом, 
как и ты. 

– Вы преподаете в нескольких шко-
лах?

– В трех. Причем одна из них – «Рус-
ская классическая школа». Это право-
славная школа, я немного пугался и со-

гласился только потому, что мне на са-
мокате туда близко доехать.

Оказалось, что это отличная школа. 
Прихожу на первый урок в пятый класс, 
хочу всех ошарашить. Спрашиваю, кто 
открыл Америку. Мне всегда говорили, 
что, конечно же, Колумб. А тут все бук-
вально хором: «Америку открыли ви-
кинги». Что чистая правда.

Потом я говорю: «Викинги плавали 
не только на Запад. Знаете викингов, 
которые плавали на Восток?» Хотел 
вторым ходом ошарашить. А они: «Да, 
знаем, это Рюрики, наши цари». 

Дело в том, что в этой школе очень 
много читают. Причем не в телефоне – 
они запрещены. 

Я как-то говорю им: «Ну все, урок за-
канчивается, про путешествие Крузен-
штерна сами посмотрите в интернете». 
А они такие: «Нет, нам нельзя». То есть 
они должны у родителей разрешения 
спросить.

Дети как дети, так же хулиганят на 
уроках, мальчики дергают девочек за 
косички, отвлекаются, но при этом у 
них есть желание учиться. Я не знаю, 
как они будут писать ВПР, ЕГЭ и про-
чее, но с точки зрения учителя, который 
пришел рассказывать географию, это 
хорошая школа.

– Мой сын из школьного курса геогра-
фии помнит только слово «муссон». 

В раннем детстве он любил географи-
ческие карты, знал наизусть гербы и 
флаги всех стран. А потом все закон-
чилось. Это с ними что-то не так или 
с программой?

– Любой интерес надо подхватить и не 
дать ему иссякнуть. Но может быть, что-
то не так с программой. Я ведь работаю 
учителем всего три года. У меня были 
5-й, 6-й, 7-й классы. Сейчас я в 8-м. Впе-
реди у меня 9-й, 10-й, 11-й – возможно, 
где-то там все умирает, когда начинает-
ся экономическая география.

Но и там наверняка найдется что 
рассказать, если учитель готов выйти 
за рамки учебника. А я этих рамок ни-
когда не осознавал. Просто я свои рас-
сказы стараюсь вписывать в существу-
ющие темы: океаны – значит, будет про 
океаны, Ктулху, Голубую бездну или 
горизонтальные водопады. Пресная 
вода – значит, упомяну Репруа, самую 
короткую реку, 18 метров длиной, или, 
наоборот, про Пуэрто-Принцессу, са-
мую длинную из изученных на данный 
момент подземных рек. В итоге получа-
ется по программе. 

И что важно, я сам там был, от перво-
го лица почему-то больше цепляет.

– Как у Вас самого в школе обстояло 
с географией?

– Я даже не помню, кто был наш учи-
тель. А после 9-го класса я перешел в 
физматшколу, где географии, как мне 
смутно кажется, даже толком и не было. 
Зато у нас был такой классный препо-
даватель физики Юрий Александрович 
Самарский. Я таким представляю себе 
Альбуса Дамблдора. Потом он препода-
вал и в Физтехе.

Вообще я живу в Долгопрудном с мла-
денчества, и у нас тут один путь. Если 
тебе в принципе интересно учиться, ты 
движешься вперед и вверх, то поступа-
ешь в МФТИ, а дальше становишься 
физиком, математиком, программистом. 
Так что я детское увлечение картами 
подзабыл и свою географию позже вы-
черпал сам, уже в зрелом возрасте. По-
тому что очень хотел путешествовать.

– И эта мечта, кажется, сбылась. 
– Да. Сначала с родителями, которые 

у меня увлекались туризмом и брали ме-
ня в турпоходы. Потом, на втором курсе, 
я начал ходить сам в Крым, на Кавказ. 
По молодости это были именно походы, 
а сейчас это скорее поездки. При этом 
все равно нет-нет иногда срываешься в 
настоящий турпоход в дикую область, 
где нет никого, кроме тебя.

Последний раз так было в Абхазии. 
Мы семь дней ходили по горам, где не 
было связи и лет десять нога человека 
не ступала. Это в каком-то смысле была 
уже игра на выживание в дикой местно-
сти: у нас был компас, GPS-карты, ку-
сок плексигласа на розжиг костра. Это 
очень хорошо отключает мозг от того, 
что происходит в стране и в мире. Ког-
да застреваешь в лесу на горном хребте, 
где нет воды, то все мысли только о том, 
как ее добыть. 

Вечером пошел дождь, мы решили 
просто подставить ведерко. Воды на-
бралось на два миллиметра. Тогда реши-
ли растянуть тент, который соберет все 
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Дмитрий Славин – такой учитель гео-
графии, который сам поднимался в 
горы, спускался в пещеры, плавал в 
Индийском океане, где у берега полно 
акул, и смотрел, как Рио-Негро сли-
вается с Амазонкой. Его уроки похо-
жи на геоквизы – увлекательные игры 
на знание географии.

Дмитрий Славин живет под Мо-
сквой, в городе Долгопрудном, в кра-
сивом, светлом, только-только по-
строенном доме, где с оконных стекол 
еще не сняты заводские наклейки. 
Он преподавал в двух подмосковных 
школах, а этой осенью согласился на 
третью, потому что туда близко ехать 
на самокате. 

– Я учу уже три года, начал с пято-
го класса, а теперь перешел в восьмой. 
Мне нравится! Посмотрим, что будет 
дальше – возможно, все умирает, когда 
начинается экономическая география, – 
смеется Славин. 

На самом деле он убежден, что не бы-
вает скучных тем, а бывает скучное пре-
подавание. Чтобы было классно, нужно 
на уроках рассказывать истории, а кон-
трольную превращать в квиз.

– Вы же физик по образованию. Поче-
му стали учителем географии?

– География – это любовь с детства. 
У кого-то окно в мир – это мультики, а 
у меня висела на стене географическая 
карта. С тех пор пошло-поехало. 

Сначала это было хобби. Я стал рас-
сказывать истории про географию де-
тям своих друзей и знакомых и увидел, 
что меня слушают. Так постепенно при-
шел к учительству.  

– Но урок географии – это же не бай-
ки, а образовательный процесс в рам-
ках школьной программы. 

– В рамках программы скучно. Я ста-
раюсь вести урок так, чтобы его хоте-
лось потом пересказать. Почему про 
эпопею Магеллана, например, еще не 
снято никакого художественного сери-
ала? Тем более что в 2022 году его кру-
госветному плаванию исполнилось ров-
но 500 лет. Такое ощущение, что никто 
об этом не помнит, хотя здесь можно 
рассказать кучу интересных и драмати-
ческих фактов. 

Например, у Магеллана было пять ко-
раблей, но только один доплыл до конца. 
Один разбился в шторм. Второй скрыл-
ся в тумане в Магеллановом проливе и 
сбежал домой в Испанию, потому что не 
хотел плыть дальше. Третий они сами 
сожгли, потому что в стычке с туземца-
ми на Филиппинах полегла часть коман-
ды и некому было им управлять. Трюмы 
четвертого и пятого кораблей под завяз-
ку забили специями, которые ценились 
буквально на вес золота и были, напом-
ню, главной целью путешествия, кото-

рое изначально вовсе не планировалось 
как кругосветное. Четвертый корабль 
отправился домой, казалось бы, самым 
надежным и проверенным путем. Но 
Тихий океан перестал быть тихим, как 
при первом знакомстве. 

И лишь пятый корабль отправился на 
запад, в неизвестность, и обошел вокруг 
земли. С ним случилась еще вот какая 
история. Все знают, что самая страшная 
болезнь в длительном плавании – цинга. 
Но в специях полно спасительного ви-
тамина C, а вот этого в то время не знал 
никто. Команда умирала от цинги, не 
подозревая, что сидит на сундуке с ле-
карством.

Ну что, интересно?
– Как и история любого мореплава-

ния эпохи Великих географических от-
крытий. Но это пятый класс, а по-
том? На все классы историй не хва-
тит.

– Ну вот сейчас я пришел в седьмой 
класс. Любой параграф можно попы-
таться рассказать так, чтобы было за-
нятно. Пятиклассникам интересно, куда 
делись корабли, а семиклассникам – про 
климат и океаны. 

Кто такой Ктулху? В учебнике же не 
написано. Изначально это персонаж 
Лавкрафта – страшное чудовище мор-
ское, которое живет на дне Тихого океа-
на, в южной его части. А почему именно 
там? Да потому что там на 3 тысячи ки-
лометров нет ни единого клочка суши. 

Представляете, круг радиусом 3 ты-
сячи километров, где нет ничего, кроме 
воды? Космонавты, пролетающие над 
этим местом, оказываются самыми бли-
жайшими к нему людьми. Именно по-
этому все космические станции или ра-
кеты, в том числе станция «Мир», если 
пора их затапливать, намеренно идут в 
южную часть Тихого океана, чтобы ни-
какой обломок не упал на сушу. 

– Это там находится субконтинент 
из пластиковых пакетов? 

– Нет, но про него можно рассказать, 
когда даешь тему про течения. Рисуешь 
карту течений мирового океана, и в том 
месте, где они сходятся, как раз и ска-
пливается весь мусор.

Один сухогруз вез контейнеры, в ко-
торых были желтые резиновые птички. 
В 1992 году он попал в шторм, птички 
высыпались за борт, и потом их стали 
находить в разных местах Тихого океана 
и даже в Атлантике. Получился непред-
намеренный, почти 30-летний экспери-
мент, по уточкам стали исследовать те-
чения.

– Директор Вам не даст «по шапке» 
за самодеятельность? Кто-то ведь по-
том ЕГЭ по географии будет сдавать. 

– Во-первых, у нас директор хороший, 
он старается собрать штат учителей, ко-
торые творят и заинтересовывают уче-

ников. Во-вторых, постоянно есть ВПР, 
которые сверху спускаются. 

А после того, как написаны ВПР, я 
разбираю самые очевидные ошибки, где 
они все больше потеряли баллов. Двой-
ки, конечно, были, но в этот момент 
включаются родители, и ученик сразу 
прибегает и хочет переписать либо взять 
дополнительную домашнюю работу. 

– Какие ошибки наиболее часто 
встречаются? Что детям вообще не 
интересно? 

– Полезные ископаемые. Но на выхо-
де дети должны знать хотя бы значки, 
которые их обозначают. Тогда это пре-
вращается в игру: вот тебе значок, уга-
дай; вот тебе название – нарисуй значок. 
Можно это подавать в формате карто-
чек. Для ВПР знание значков – уже как 
минимум половина зачетного балла по 
геологии.

Еще я им рассказал, что, оказывается, 
не только круговорот воды существует, 
но и круговорот горных пород. Просто 
длится он миллионы лет. И как-то вдруг 
и геология стала интереснее, и полезные 
ископаемые.

Но, честно говоря, это тяжело заходит 
даже мне. У меня ведь была в детстве 
мечта поступить в Москву на геофак, но 
пару раз я наткнулся на геологические 
карты. Впервые я смотрел на карту и не 
понимал, что на ней происходит.

Но теперь уж я решил за геологию 
взяться. Надо же самому разобраться, 
а не бубнить, пересказывая учебник. 
Когда разобрался, история Земли ста-
ла мне очень интересна. Нашей планете 
4,5 миллиарда лет, из них 300 миллионов 
лет она представляла собой огромный, 
покрытый льдом и снегом шар. Называ-
ют это «Земля – снежок».

Я атеист, но, если бы я поверил в Бога, 
то не в тот момент, когда Он сотворил 
Вселенную за шесть дней, а когда Земля 
оттаяла в результате роста активности 
на Солнце. Случись это раньше, Земля 
бы превратилась в сожженную пустыню 
вроде Меркурия. Случись позже – Зем-
ля бы окончательно заледенела. Но это 
совпало с периодом гигантского «снеж-
ка». Снег растаял, на Земле появилась 
жизнь. Конечно, это лишь одна из гипо-
тез, очень популярная у палеогеологов. 
Но все это оказалось дико интересно.

Всегда можно занимательно подать, 
где что добывают. И, конечно, на-
помнить, что когда-то на Земле росли 
огромные деревья, жили динозавры, 
они умерли и превратились в нефть и 
уголь. Сразу чуть живее в классе ста-
новится. Динозавры всем детям очень 
нравятся. Если хочешь рассказать гео-
логию, рисуешь на плакате динозавров 
и говоришь: «История Земли, приходите 
слушать». И все галопом…

– Почему они так любят динозавров?
– Они смешные, милые. Это эффект 

массовой культуры. Еще панд обожают. 
У меня была лекция про Китай. Я нари-
совал карту, стал рассказывать, где там 
что находится, – не слушают. Тогда я им 
показал центр разведения панд в Чэнду. 
Как люди возятся с пандами, кормят их 
из бутылочки, согревают, играют с ни-
ми. Там даже есть должность – «обни-

Мария БОЖОВИЧ

Учитель географии
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Между скалами  
по канату

Сергей Шилов преодо-
лел 85 метров по стропе 
со страховкой между Ай-
гирскими скалами на Юж-
ном Урале на высоте 70 ме-
тров. Он давно увлекается 
слэклайном. Так называется 
хождение по стропе, отно-
сящееся к эквилибристике. 
Новая цель – преодолеть в 
этих же горах расстояние в 
один километр. За семь лет 
занятий слэклайном Сергей 
выполнял такие трюки в са-
мых разных местах. Экстре-
мал ходил по стропе по Су-
лакскому каньону в Даге-
стане, между небоскреба-
ми в Москва-Сити, а также 
в Кабардино-Балкарии, Тур-
ции и на Кипре.

«Союзмультфильм»  
без буквы «л» 

«Союзмультфильм» вре-
менно убрал букву «л» из 
своего названия, чтобы 
поддержать детей с рече-
выми трудностями, кото-
рые ее не выговаривают. 
Теперь студия называется 
«Союзму’ьтфи’ьм». «Ма’ы-
ши часто не выговаривают 
какие-то буквы, а многие 
родите’и относятся к это-
му с’ишком серьезно, из-за 
чего ребенок начинает си’ь-
но переживать. Конечно, 
буквы – это важно, но тре-
нировать их надо в ’егкой и 
весе’ой атмосфере», – со-
общили мультипликаторы.

Пенсионеры полтора 
года живут на лайнере

Супружеская пара из Ав-
стралии уже полтора года 
путешествует на борту кру-
изного лайнера – они за-
бронировали поездки 51 
раз подряд. Марти и Джесс 
Ансен утверждают, что это 
обходится дешевле, чем 
жизнь в доме престаре-
лых. Пара говорит, что они 
приветствуют капитанов на 
борту, а не наоборот. Они 
стали знаменитостями, ко-
торые вдохновляют других 
людей, и некоторые пас-
сажиры специально просят 
встретиться с ними.

Пикассо с изображени-
ем его музы

Абстрактную картину Па-
бло Пикассо Compotier et 
guitare выставят на аукци-
он Sotheby’s. Ее предва-
рительно оценивают в 25 
млн долларов – это поч-
ти в три раза выше преды-
дущей стоимости работы. 
Художник написал полот-
но в 1932 году. Представи-
телей Sotheby’s добавляют, 
что оно входит в число са-
мых ценных произведений 
Пикассо, когда-либо пред-
ставленных на аукционе.

Уникальное сокровище 
викингов

Жители Норвегии иска-
ли потерянную золотую 
сережку при помощи ме-
таллоискателя во дворе 
своего дома, а обнаружи-
ли уникальное сокровище 
викингов. Ценная наход-
ка, возраст которой оцени-
вается более чем в тысячу 
лет, была сделана члена-
ми семьи Асавик на остро-
ве Йомфруланд. Асавики 
начали прочесывать землю 
вокруг дерева с помощью 
металлоискателя и благо-
даря этому наткнулись на 
нечто странное. Они из-
влекли из земли древнюю 
пряжку в виде чаши и еще 
один артефакт.

Дуб раскололся
В Орле на бульваре По-

беды раскололся дуб, ко-
торый посадили в 1861 
году в честь отмены кре-
постного права в Россий-
ской империи. Его при-
знали памятником жи-
вой природы. Активисты 
готовы были взять рас-
ходы по лечению дере-
ва на себя, но чиновники 
мэрии проигнорировали 
их предложение. Дерево 
раскололось пополам в 
том месте, где образова-
лась дыра.

Кит спас женщину  
от акулы

Кит помог биологу Нэн 
Хаузер спастись от ше-
стиметровой акулы. Ха-
узер работала над доку-
ментальным фильмом об 
охране китов на остро-
вах Кука. Съемочной груп-
пе требовались кадры, на 
которых она плавает воз-
ле китов. Один из самцов 
подплыл прямо к ней, а 
потом принялся толкать 
головой. После чего кит 
подплыл под нее, поднял 
над водой на ласте, а за-
тем потащил ее дальше. 
И только тут Хаузер за-
метила что к ним плывет 
огромная тигровая акула. 
Хищница явно готовилась 
к нападению.

Калейдоскоп

ГЛОБАЛЬНЫЙ ЮГ  
И УКРАИНСКИЙ КРИЗИС

Многие на глобальном Юге продол-
жают задаваться вопросом: почему они 
должны поддерживать коалицию, воз-
главляемую США и выступающую за 
Украину в ее противостоянии с Россией? 
По их мнению, текущий конфликт несет 
отпечаток «хронической американской 
войны» или, что еще хуже, исключитель-
но европейской вражды, которая не име-
ет никакого отношения к интересам раз-
вивающегося мира.

Недавние события, произошедшие во 
время и в преддверии сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН, привлекли к этому 
вопросу более пристальное внимание. 
Прежде всего, суровая реальность со-
стоит в том, что государства глобального 
Юга сталкиваются с множеством труд-
нопреодолимых проблем, а на горизонте 
маячит изменение климата.

Как неохотно признал министр ино-
странных дел Великобритании Джеймс 
Клеверли во время своего пребывания 
в Нью-Йорке на заседании Генассам-
блеи ООН, конфликт «оказывает давле-
ние на страны всего мира». Тем не ме-
нее его коллеги по G7, похоже, больше 
зациклены на теме «Украина, Украина, 
Украина».

Действительно, с самого начала воо-
руженных действий между Москвой и 
Киевом в феврале прошлого года мно-
гие державы глобального Юга воз-
держиваются от открытого принятия  
чьей-либо стороны. Подобный отказ от 
немедленного подчинения диктату Запа-
да вызвал недовольство лидеров США и 
Европы.

В столь критический момент очень 
важно изучить точку зрения развиваю-
щихся стран относительно украинского 
кризиса. Это позволит получить ценное 
представление о динамике американско-
го влияния и переменах в геополитиче-
ском ландшафте. В то же время неоспо-
римым фактом остается то, что держа-
вы глобального Юга прекрасно осознают 
экономические последствия конфликта. 
Они стали свидетелями резкого роста ин-
фляции, скачков цен на продовольствие 
и нефть.

Конфликт на Украине еще более обо-
стрил противоречия между глобальным 
Севером и Югом, проливая свет на про-
тивоположность их приоритетов. В то 
время как западные лидеры озабочены 
тем, что Россия подрывает «либераль-
но-демократический порядок», а Китай 
возвышается, значительная часть «юж-
ных» государств в первую очередь сосре-
доточена на насущных проблемах эконо-
мики и развития. К последним относятся 
такие вопросы, как облегчение долгового 
бремени, обеспечение продовольствен-
ной безопасности и смягчение послед-
ствий изменения климата, и именно эти 
темы занимают важное место в повестке 
дня развивающегося мира.

Отличительной чертой современного 
варианта политики «неприсоединения» 
сравнительно с прошлым аналогом явля-
ется ее усиление в тот период, когда гло-
бальный Юг обладает значительно боль-
шим влиянием, чем в предыдущие деся-
тилетия. Вашингтон, похоже, был застиг-
нут врасплох подобной реакцией и явно 
не подготовился к тому, что произошло.

Особенно поразителен рост мощи раз-
вивающихся стран. Взять, к примеру, со-
вокупный валовой внутренний продукт 
государств–членов БРИКС с точки зре-
ния покупательной способности. Он пре-

восходит аналогичный показатель для 
держав с развитой экономикой, входя-
щих в «большую семерку». Экономиче-
ское усиление наделяет активные непри-
соединившиеся страны более значитель-
ными рычагами глобального влияния, 
позволяя им выдвигать собственные ини-
циативы, – а ведь раньше такое казалось 
немыслимым.

Многие из этих нейтральных госу-
дарств теперь обладают возможностью 
выбора: они могут повернуться на Вос-
ток или устремить свой взгляд на Запад. 
Любое из этих международных направ-
лений остается удивительно последова-
тельным.

В эпоху холодной войны мир был чет-
ко разделен на очевидные лагеря: опре-
деленные страны пользовались реши-
тельной поддержкой Советского Союза, 
а многие иные «неприсоединившиеся» 
государства автоматически оказались на 
орбите Соединенных Штатов.

Однако сегодня в мире вырисовывает-
ся куда более сложная картина глобаль-
ного ландшафта. Многие державы гло-
бального Юга теперь стоят на более твер-
дой почве, демонстрируя большую зре-
лость в своих подходах и не ввязываясь в 
идеологические баталии.

На глобальном Юге бытует мнение, 
что жизни людей, проживающих в Евро-
пе и США, почему-то считаются более 
ценными, чем жизни тех, кто был вовле-
чен в давние конфликты: в Африке, на 
Ближнем Востоке или в любой другой го-
рячей точке, которую только можно при-
вести в пример.

С тех самых пор, как 24 февраля про-
шлого года на Украине развернулись 
боевые действия, глобальный Юг при-
стально наблюдал за развитием кон-
фликта. Началось все с тщательно-
го изучения позиции Пекина и его ме-
ста в разворачивающейся драме. Китай, 
безусловно, считается лидером развива-
ющихся государств, и в сотрудничестве 
с Бразилией и ЮАР он активно стремит-
ся к установлению мира. Эти три страны 
объединяет общая приверженность, хотя 
и с использованием различных подходов, 
к продвижению мирных инициатив и по-
пуляризации переговоров и посредниче-
ства. Все они опираются на идею дипло-
матического урегулирования.

Более того, если проанализировать си-
туацию в государствах, которые в тече-
ние последнего года активно участвова-
ли в переговорах, это особенно актуаль-
но для тех держав, которые часто отно-
сят к «средним», такой термин получил 
распространение наряду с термином 
«глобальный Юг», – то у них можно об-
наружить одну общую черту. Эти сред-
ние державы, выступающие как анти-
военные активисты, объединяет разно-
образный, но последовательный набор 
идей, направленных на прекращение те-
кущего конфликта. Помимо зарождаю-
щегося холодного соперничества между 
Вашингтоном и Пекином и продолжаю-
щегося украинского кризиса, возрожде-
ние политики неприсоединения в ее со-
временной «активной» форме подчерки-
вает преобладающее на глобальном Юге 
разочарование в традиционном «либе-
ральном международном порядке», про-
поведуемом Западом со времен Второй 
мировой войны.

Имран ХАЛИД
CGTN (Китай)

Зарубежное досьеБерлин поднялся за русских
Тысячи горожан вышли на марш протеста

В Берлине в День герман-
ского единства проходит 
многотысячный митинг в под-
держку усилий по достиже-
нию мира на Украине. Так-
же на марш протеста вышли 
жители Франкфурта. На ак-
цию против нацизма, НАТО 
и поставок оружия Украине 
в Берлине вышли больше 50 
тыс. человек. Еще одна акция 
проходит во Франкфурте, где 
немцы вышли на марш мира.

В Берлине люди собра-
лись на акцию, несмотря на 
непогоду:  в столице Герма-
нии идет дождь. Тем не ме-
нее люди не расходятся. Они 
хотят, чтобы правительство 
страны услышало их мнение 
по поводу поставок оружия 
Украине.

«Мы счастливы, что вы при-
шли и вас так много. Мы нако-
нец можем увидеть собствен-
ными глазами, что тех, у кого 
актуальная политика вызыва-
ет опасения, а также тех, кто 
выступает за мир, действи-
тельно много», – заявили с 
трибуны организаторы акции.

В немецкой столице со-

бралось, по предваритель-
ной оценке, несколько тысяч 
человек правых взглядов, 
выступающих, среди проче-
го, против поставок оружия 
на Украину, за отставку пра-
вительства и досрочные вы-
боры в Германии.

Протестная акция  анон-
сировалась близкими к пра-
вой партии «Альтернатива 
для Германии» (АдГ) активи-
стами. В анонсе организато-
ры призвали к отставке пра-
вительства и перевыборам, 
введению народного голо-
сования при принятии важ-
ных решений. «Левые, пра-
вые, середина – нам напле-
вать. Мы за демократию, 
которой сейчас не наблюда-
ется», – заявил один из вы-
ступающих на сцене про-
тестного мероприятия.

Он призвал вне зависимо-
сти от политических пред-
почтений выходить на ули-
цы против участия Германии 
в военной поддержке Укра-
ины, а также присоединять-
ся к иным миротворческим 
акциям, как, к примеру, сто-

ронникам политики партии 
«Левые» Сары Вагенкнехт. 
Следующий спикер призвал 
к переизбранию правитель-
ства, которое, по его мне-
нию, совершило ошибки в 
энергополитике и проводи-
ло неправомерные действия 
по борьбе с коронавирусом. 
«В День германского един-
ства мы хотим послать сиг-
нал людям, которые чувству-
ют себя одинокими: они не 
одни, мы с ними», – подчер-
кнул он. Также со сцены зву-
чали призывы к выходу ФРГ 
из НАТО и ВОЗ и освобожде-
нию основателя WikiLeaks 
Джулиана Ассанжа.

После выступления спи-
керов и музыкантов проте-
стующие отправились ор-
ганизованным шествием 
по городу. С собой они нес-
ли германские флаги, так-
же некоторые из них дер-
жали российский триколор 
и плакаты с призывами вер-
нуться к дружеским отно-
шениям с РФ.

Коротко
Палата представителей Кон-

гресса США поддержала резо-
люцию по отстранению респу-
бликанца Кевина Маккарти с по-
ста спикера. За предложение 
проголосовали 216 конгрессме-
нов, 210 выступили против.

q q q 
Власти ЕС нацелены на то, что-

бы не позднее декабря объявить 
о старте переговоров о возмож-
ном присоединении Украины к 
Евросоюзу.

q q q 
Польша и Чехия для борьбы с 

нелегальной миграцией ввели на 
границе со Словакией времен-
ный пограничный контроль ми-
нимум на 10 дней.

q q q 
Минимум 21 человек погиб, 

еще 15 пострадали в результате 
автокатастрофы в Венеции. Со-
стояние пятерых пострадавших 
врачи оценивают как тяжелое. В 
районе Местре автобус с тури-
стами упал с эстакады, пробив 
ограждение, и загорелся. В нем 
взорвался бак с метаном. В са-
лоне были в том числе граждане 
Германии, Франции, Украины и 
Хорватии.

q q q 
Атака террористов привела к 

гибели 29 военнослужащих Ни-
гера близ границы с Мали.

ЗА МНОГОПОЛЯРНЫЙ 
мир, равенство, свободу, 
справедливость, брат-

ство, за идеалы социализма 
и солидарности выступили 
в едином порыве участни-
ки Первой международной 
парламентской конферен-
ции «Россия – Латинская 
Америка», проходившей в 
Москве по инициативе рос-
сийского парламента с 29 
сентября по 2 октября 2023 
года.

Представители далеко-
го континента не скрыва-
ли своего приподнятого на-
строения, оказавшись сно-
ва в Москве приглашенны-
ми на большой форум для 
обсуждения насущной про-
блемы – построения рав-
ноправного мира для всех 
стран.

В советское время латино-
американцы были своими в 
СССР. Они видели в соци-
алистическом государстве 
свое будущее. Распад СССР 
разрушил их надежды. Бо-
лее чем на 20 лет тесные 
дружеские связи были замо-
рожены.

Естественно, Россия по-
вернулась лицом к странам, 
которые с благодарностью 
помнят советскую страну, 
ее помощь, дружбу и готовы 
сегодня поддержать Россию 
в противостоянии с агрес-
сивным Западом, веря, что 
преемница СССР – тоже за 
социализм, за справедли-
вость. «Нам приятно быть 
здесь, в стране Ленина, Пу-
тина», – звучало в выступле-
ниях латиноамериканцев.

Общий настрой делега-
тов, представлявших боль-
шинство стран Латинской 
Америки и Карибского бас-
сейна, – решительно про-
тивостоять американско-
му глобализму, идти по 
пути независимого разви-
тия, сплотиться в БРИКС. 
В эту межгосударственную 
структуру уже вошли Брази-
лия, РФ, Индия, КНР, Юж-
ная Африка, приглашены к 
присоединению с 1 января 
2024 года Аргентина, Еги-

пет, Иран, ОАЭ, Саудовская 
Аравия и Эфиопия.

«Страны – за развитие вне 
инструкций Вашингтона, – 
подчеркнул председатель 
комитета Госдумы по меж-
дународным делам Леонид 
Слуцкий на круглом столе, 
где в рамках Международ-
ной парламентской конфе-
ренции «Россия – Латинская 
Америка» обсуждалась роль 
парламентской диплома-
тии в борьбе за равноправ-
ный мир. – В этом мире ка-
ждая страна, ее народ будут 
развиваться согласно своим 
традициям, культуре, исто-
рии, языку, будут обладать 
правом влияния на мировую 
политику в системе между-
народных отношений XXI 
века».

«Такой мир будет гармо-
ничным, стабильным, равно-
весным, безопасным», – под-
хватывали мысль оптими-
стично настроенные гости.

Единодушие царило в 
ходе встречи. Было провоз-
глашено, что конференция 
«Россия – Латинская Аме-
рика» отныне будет ежегод-
ной и станет одним из клю-
чевых двигателей локомоти-
ва, идущего к многополяр-
ному миру. Идея была всеми 
одобрена.

Горячо поддержал ее пред-
седатель думского комитета 
по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соот-
ечественниками коммунист 
Леонид Калашников.

«У меня не было сомне-
ний, что мы вернемся в Ла-
тинскую Америку, – заявил 
депутат. – В 1990-х Россия, 
погрузившись в хаос, убе-
жала оттуда, бросив заво-
евания Советского Союза. 
Когда мы отмечали 100-ле-
тие Великой Октябрьской 
социалистической револю-
ции, в Москву съехались де-
легаты почти из всех стран 

Латинской Америки, всего 
– из 135 стран. Мы вспоми-
нали, какой в 1917-м забрез-
жил светоч перед всем ми-
ром! Что касается КПРФ, то 
мы не уходили из Латинской 
Америки. Мы возобновили 
форум в Сан-Паулу. Судь-
ба даровала мне удачу по-
знакомиться там и с Раулем 
Кастро, и с Уго Чавесом, со 
многими видными латино-
американцами. Мы верили, 
что дружеская к нам Латин-
ская Америка, конечно же, 
вернется...

Хотя упущено много. 
Один только факт: страна 
Евразийского экономиче-
ского союза Казахстан обо-
шла РФ по товарообороту с 
Латинской Америкой. Это 
минус для нас. Так не долж-
но быть. Надеюсь, что наша 
конференция послужит рас-
ширению экономического 
сотрудничества между на-
шими странами... Я горд тем, 
что наша фракция ежегодно 
вносила в наш парламент об-
ращение об отмене санкций 
США против Кубы. Это рас-
сматривалось на Генассам-
блее, и мы видели, что поч-
ти все страны голосовали за 
отмену, против были только 
три. А сейчас политическая 
ангажированность загнала в 
ряды голосующих против и 
Украину, и Италию, и Япо-
нию, и даже Германию, хотя 
еще недавно эти страны го-
лосовали за снятие блокады 
с Кубы».

«Осуждаем политику 
санкций, – боевито воскли-
цала первый заместитель 
председателя Националь-
ной ассамблеи Никарагуа, 
сопредседатель комиссии 
по сотрудничеству Государ-
ственной думы и парламен-
та Никарагуа Арлинг Па-
трисия Алонсо Гомес, – их 
испытала на себе Латинская 
Америка сполна, особенно – 

Куба, Венесуэла, сейчас ис-
пытывает Россия... Мы зани-
маем антиимпериалистиче-
скую, антифашистскую по-
зицию».

Выступающие высоко оце-
нивают перспективы парла-
ментского сотрудничества. 
В планах заместителя пред-
седателя Центральноамери-
канского парламента (ПАР-
ЛАСЕН) Гильермо Даниэль 
Ортега Рейес – работать с 
Госдумой по обмену законо-
дательным опытом в различ-
ных сферах. Он подписал со-
глашение о предоставлении 
Госдуме статуса постоянно-
го наблюдателя при ПАР-
ЛАСЕН и за создание еди-
ного парламентского блока, 
в который войдут депутаты, 
сенаторы из Латинской Аме-
рики и Евразийского регио-
на. «Мы надеемся, что РФ 
нас поддержит в создании 
объединенного парламен-
та для строительства нового 
мира», – уверен Рейес.

В следующем году, по сло-
вам заместителя министра 
иностранных дел и между-
народного сотрудничества 
Гондураса Херардо Хосе 
Антонио Торрес Селайи, 
Гондурас будет председа-
тельствовать в СЕЛАК (Со-
обществе стран Латинской 
Америки и Карибского бас-
сейна). В этой связи стра-
на готова стать площадкой 
для обсуждения актуальной 
международной повестки.

Хосе Антонио Торрес 
Селайя, наряду с другими 
представителями латиноа-
мериканских стран, благода-
рил Россию за помощь, ока-
занную его стране, за вакци-
ну «Спутник», которая спа-
сала население от ковида.

Исполняющий обязанно-
сти директора Института 
Латинской Америки РАН 
Дмитрий Розенталь счита-
ет, что страны региона еще 

не выработали консолиди-
рованную позицию о своей 
роли в глобальной политике, 
где на первом месте долж-
ны быть межпарламентские 
связи.

Но с ним готовы были по-
спорить многие из выступав-
ших, которые излагали свои 
предложения для активного 
противоборства с сильным 
«золотым миллиардом», 
освобождаясь от его зависи-
мости и диктата.

Например, председатель 
комиссии по международ-
ным отношениям Нацио-
нальной ассамблеи народ-
ной власти Кубы Роландо 
Мигель Гонсалес Патри-
сио высказался за введение 
механизма международно-
го контроля над деятель-
ностью Всемирного банка, 
Международного валютно-
го фонда, «которые работа-
ют без какого-либо внешне-
го контроля и превращают-
ся в черную дыру».

«Нам необходимо зару-
читься поддержкой всех на-
родов мира, которые бы 
выступили против засилья 
стран и сил, тормозящих 
нашу борьбу за многопо-
лярный мир. Нам необхо-
димо обеспечить уважение 
ко всем народам и их неза-
висимость», – призвал кол-
лег член Палаты представи-
телей Национального кон-
гресса Бразилии Орландо 
Силва де Жесус Жуниор.

Но неизменно повторя-
лось ораторами главное, о 
чем сказала в своей речи и 
Америка Валентина Перес 
Давила – заместитель пред-
седателя Национальной ас-
самблеи Венесуэлы: «Мы 
должны стремиться отхо-
дить от общей политики гло-
бализма и идти по пути мно-
гополярного мира».

Заметную роль на Евра-
зийском пространстве игра-

ет Беларусь. Вот и на кру-
глом столе Андрей Савиных, 
заместитель председателя 
Парламентского собрания 
Союза Белоруссии и Рос-
сии, вышел к трибуне с про-
граммным выступлением:

«Мы все приветствуем 
многополярный мир, мы все 
готовы не щадя сил рабо-
тать для того, чтобы он стал 
реальностью. Нам всем он 
нужен как универсальная 
справедливость, которая по-
зволит развиваться всем на-
родам.

Странам Запада нечего 
нам предложить из ценно-
стей. Они не могут предло-
жить миру справедливость. 
Поэтому они сегодня пред-
лагают новую ловушку, ко-
торая может быть крайне 
опасна, – так называемую 
концепцию инклюзивного 
капитализма.

На самом деле это не 
инклюзивный, и не капита-
лизм, это новая форма фео-
дального общества, где пол-
процента населения мира, 
даже не мира, а золотого 
миллиарда, будут управ-
лять всем остальным чело-
вечеством. И тогда ни наши 
страны, ни наши граждане 
не получат права на разви-
тие, права на будущее.

Я убежден, что нас ждет 
жесткий конфликт, жест-
кое противоборство двух 
сценариев развития мира 
– мира многополярного и 
мира «инклюзивного капи-
тализма», или неофеода-
лизма. Но нам всем нужно 
сплотиться для того, чтобы 
сохранить и защитить свое 
будущее.

Сегодня вспоминали роль 
Советского Союза в борьбе 
со страшным злом – гитле-
ровским нацизмом. Мне ка-
жется, что сегодня страте-
гическая инициатива также 
перехвачена РФ в борьбе за 

многополярный мир. Воен-
ная операция на Украине – 
это борьба за этот мир, за 
будущее всех, кто хочет его 
строить, мир справедливый, 
без колониального рабства.

А БРИКС – форма объе-
динения, сплочения стран 
за жизнь без подавления из-
вне».

Более двух часов длилась 
дискуссия на круглом сто-
ле. Слово получили 20 с 
лишним парламентариев, 
хотя желающих высказать 
свою точку зрения, свои ре-
комендации было гораздо 
больше.

Что хотелось бы отме-
тить? За годы отстраненно-
сти от Латинской Амери-
ки рыночной РФ полити-
ки этих стран не изменили 
своей принципиальности, 
своих прежних, советских, 
оценок и взглядов на мир. 
В далеких Венесуэле и Ни-
карагуа, Гондурасе и Перу, 
в Мексике и Боливии пом-
нят и почитают подвиг со-
ветских людей, победивших 
немецкий фашизм, подвиг 
СССР в освоении космоса, 
поддержку социалистиче-
ского движения. В Латин-
ской Америке, в отличие 
от наших славянских род-
ственников на Украине, по-
нимают, почему Россия вы-
нуждена была решиться на 
СВО и кто спровоцировал 
конфликт. Там, на Украине, 
уверены парламентарии, и 
завязалась ожесточенная 
схватка за многополярный 
мир. Россия обязана вый-
ти из нее победителем. А 
в этом ей помогут парла-
ментарии стран Латинской 
Америки и Карибского бас-
сейна.

Вывод участников кругло-
го стола: на следующей кон-
ференции и ее дискуссион-
ных площадках будут уже 
видны некоторые резуль-
таты совместной борьбы 
стран и народов за много-
полярное мироустройство.

Галина ПЛАТОВА

ОБЪЕДИНЯЮЩИЙ ДУХ БОРЬБЫ
За круглым столом – «Россия – Латинская Америка»
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 9 ОКТЯБРЯ 
02:15	«КУБАНСКИЕ	КАЗАКИ	(12+)
04:20	 Ко	Дню	рождения	Леонида		

Куравлева…
	 «ТЫ	–	МНЕ,	Я	–	ТЕБЕ»	(12+)
06:00	 Ко	Дню	рождения	Марка		

Бернеса…	«ДВА	БОЙЦА»	(12+)
07:30	 Детский	сеанс	«ОРЛЁНОК»	
08:45	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	клуб		

«Точка	зрения»	(12+)
11:00	 Специальный	репортаж
	 «Деревня	–	душа	России»	(12+)
11:20	«КУБАНСКИЕ	КАЗАКИ»	(12+)
13:25	 Ко	Дню	рождения		

Леонида	Куравлева…
	 «ТЫ	–	МНЕ,	Я	–	ТЕБЕ»	(12+)
15:00	 Ко	Дню	рождения	Марка		

Бернеса		«ДВА	БОЙЦА»	(12+)	

16:30	 Детский	сеанс	«ОРЛЁНОК»	
17:45	 Дискуссионный	клуб		

«Точка	зрения»	(12+)
18:45	«ОСОБО	ОПАСНЫЕ...»	(12+)
20:20	«Я	ТЕБЯ	НИКОГДА	 

НЕ	ЗАБУДУ»	(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб		

«Точка	зрения»	(12+)
23:10	 «Стоит	заДУМАться	(12+)
23:30	 «Китай	сегодня»	Премьера.	
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	4-5	серии	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15	«ОСОБО	ОПАСНЫЕ...»
	 (12+)

ВТОРНИК, 10 ОКТЯБРЯ 
03:50	«Я	ТЕБЯ	НИКОГДА	 

НЕ	ЗАБУДУ»	(12+)
05:25	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:20	 «Китай	сегодня».	Премьера.	
	 Телевизионный	сериал	

«Охота	на	лис»	
	 4-5	серии	(12+)
08:05	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»(12+)
11:15	 «Стоит	заДУМАться»	(12+)
11:35	«ОСОБО	ОПАСНЫЕ...»	
 (12+)
13:10	«Я	ТЕБЯ	НИКОГДА 

	НЕ	ЗАБУДУ»	(12+)
14:50	 Специальный	репортаж
	 «На	сто	лет	вперёд»	(12+)
15:30	 «Китай	сегодня».	Премьера.	

	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	4-5	серии	(12+)
17:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:15	 «Стоит	заДУМАться»	(12+)
18:35	«СЕМЕЙНЫЙ	КРУГ»	(12+)
20:15	«УТРЕННЕЕ	ШОССЕ»
	 (12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб«	

Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Премьера.	Специальный	репор-

таж	«Крышка	нашему		
выбору»(12+)

23:35	 «Китай	сегодня».	Премьера.	
	 Телевизионный	сериал		

«Охота	на	лис»	5-6	серии	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15	«СЕМЕЙНЫЙ	КРУГ»		(12+)

СРЕДА, 11 ОКТЯБРЯ 
04:00	«УТРЕННЕЕ	ШОССЕ»	(12+)
05:40	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:35	 «Китай	сегодня»	Премьера.	
	 Телевизионный	сериал	«Охота	

на	лис»	5-6	серии	(12+)
08:20	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»(12+)
11:15	 Премьера.		Специальный	репор-

таж	«Крышка	нашему	выбору»
	 (12+)
11:40	«СЕМЕЙНЫЙ	КРУГ»	(12+)
13:20	«УТРЕННЕЕ	ШОССЕ»(12+)
15:00	 Специальный	репортаж
	 «Страна	будет	накормлена»	(12+)
15:30	 «Китай	сегодня».	Премьера..	
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	5-6	серии	(12+)

17:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:15	 Премьера.		Специальный	репор-

таж	«Крышка	нашему	выбору»
18:40	«МИЛЛИОНЫ	ФЕРФАКСА»
	 (12+)
20:20	«АТЫ-БАТЫ,	ШЛИ	 

СОЛДАТЫ»	(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Специальный	репортаж
	 «Без	плана	и	проекта»	(12+)
23:35	 «Китай	сегодня»	Премьера..	
	 Телевизионный	сериал	«Охота	

на	лис»	6-7	серии	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15	«МИЛЛИОНЫ	ФЕРФАКСА»
	 (12+)

ЧЕТВЕРГ, 12 ОКТЯБРЯ 
04:00	«АТЫ-БАТЫ,	ШЛИ	 

СОЛДАТЫ»	(12+)
05:40	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»		

(12+)
06:35	 «Китай	сегодня»	Премьера.	
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	6-7	серии	(12+)
08:20	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Специальный	репортаж
	 «Без	плана	и	проекта»	(12+)
11:40	«МИЛЛИОНЫ	ФЕРФАКСА»
	 (12+)
13:20	«АТЫ-БАТЫ,	ШЛИ	 

СОЛДАТЫ»	(12+)
15:00	 Специальный	репортаж
	 «Настоящая	Пушкинская	Школа»
15:25	 «Китай	сегодня».	Премьера.	
	 Телевизионный	сериал
	

	 «Охота	на	лис»	6-7	серии	(12+)
17:10	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:10	 Специальный	репортаж
	 «Будет	Госплан?»
18:35	«БУДНИ	УГОЛОВНОГО 

	РОЗЫСКА»	(12+)
20:15	«ИНСПЕКТОР	УГОЛОВНОГО	

РОЗЫСКА»	(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Премьера.		Специальный	репор-

таж«Народный	контроль		
Чагоды»	(12+)

23:35	 «Китай	сегодня».	Премьера.	
	 Телевизионный	сериал	«Охота	

на	лис»	7-8	серии	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15	«БУДНИ	УГОЛОВНОГО	 

РОЗЫСКА»(12+)

ПЯТНИЦА, 13 ОКТЯБРЯ 
03:55	«ИНСПЕКТОР	УГОЛОВНОГО	

РОЗЫСКА»	(12+)
05:40	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:35	 «Китай	сегодня».	Премьера.	
	 Телевизионный	сериал
	 «Охота	на	лис»	7-8	серии	(12+)
08:20	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Премьера.	Специальный	ре-

портаж	«Народный	контроль	
Чагоды»

11:40	«БУДНИ	УГОЛОВНОГО	РО-
ЗЫСКА»(12+)

13:20	«ИНСПЕКТОР	УГОЛОВНОГО	
РОЗЫСКА»	(12+)

15:10	 «Китай	сегодня».	Премьера.	
	 Телевизионный	сериал	«Охота	

на	лис»	7-8	серии	(12+)
16:55	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
17:55	«ПРОСТО	САША»	(12+)
19:20	«БЕЗЫМЯННАЯ	ЗВЕЗДА»
	 1-2	серий	(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Документальный	фильм
	 «Гулливеры	и	лилипуты»	(12+)
00:05	«СПОРТИВНАЯ	ЧЕСТЬ»	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15	«ПРОСТО	САША»	
 (12+)

СУББОТА, 14 ОКТЯБРЯ 
03:40	«БЕЗЫМЯННАЯ	ЗВЕЗДА»
	 1-2	серии		(12+)
06:20	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
07:15	«СПОРТИВНАЯ	ЧЕСТЬ»	(12+)
09:10	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Документальный	фильм
	 «Гулливеры	и	лилипуты»	(12+)

12:00	«ПРОСТО	САША»	(12+)
13:25	«ХРАНИ	МЕНЯ,	МОЙ	ТАЛИС-

МАН»	(12+)
14:50	«БЕЗЫМЯННАЯ	ЗВЕЗДА»
	 1-2	серии	(12+)
17:30	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:30	«ИДЕАЛЬНОЕ	ПРЕСТУПЛЕ-

НИЕ»	(12+)
20:15	«СЛУЧАЙНЫЙ	АДРЕС»	(12+)
21:45	«СПОРТИВНАЯ	ЧЕСТЬ»	(12+)
23:40	«МАСКАРАД»	(12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 15 ОКТЯБРЯ 
01:35	«ХРАНИ	МЕНЯ,	 

МОЙ	ТАЛИСМАН»	(12+)
03:00	 Документальный	фильм
	 «Гулливеры	и	лилипуты»	(12+)
03:50	«ИДЕАЛЬНОЕ	 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ»	(12+)
05:35	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:30	«СЛУЧАЙНЫЙ	АДРЕС»	(12+)
08:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:00	 Специальный	репортаж	«Народ-

ный	контроль	Чагоды»	(12+)
11:25	«ЗАЙЧИК»	(12+)
13:00	«ГУСАРСКАЯ	БАЛЛАДА»	

14:45	«ВЫСТРЕЛ	В	СПИНУ»	(12+)
16:30	 Детский	сеанс	«ДОБРО	ПОЖА-

ЛОВАТЬ,	ИЛИ	ПОСТОРОН-
НИМ	ВХОД	ВОСПРЕЩЕН»	
(12+)

17:40	 Мультфильм	«Дядя	Стёпа	–	ми-
лиционер»	(6+)

18:00	 Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

19:00	 Специальный	репортаж
	 «Крышка	нашему	выбору»	(12+)
19:25	«ЗАЙЧИК»	(12+)
21:00	«ГУСАРСКАЯ	БАЛЛАДА»	(12+)
22:45	«ВЫСТРЕЛ	В	СПИНУ»	
 (12+)
00:30	«ВАЛЕРИЙ	ЧКАЛОВ»	(12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Крас-
ная линия» – http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника  

ABS-2 – язык вещания (пере вода): русский; формат веща-
ния: MPEG-4; спутник: ABS-2; частота: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Спасибо вам, учителя! 
Выставка, посвященная жизни и 

профессиональной деятельности 
известных учителей России и Совет-
ского Союза XX века «Спасибо вам, 
учителя!», открылась в Сергиево-По-
садском государственном истори-
ко-художественном музее-заповед-
нике. На выставке представлены фо-
тографии, документы, награды, кни-
ги, личные вещи известных в городе 
учителей прошлого века из школь-
ных музеев, личных архивов крае-
ведов и жителей. Особое место за-

нимают документы 1950-х годов. На 
выставке впервые представят экспо-
наты из музея Центральной город-
ской библиотеки имени А.С. Горлов-
ского, которые помогли воссоздать 
уголок комнаты знаменитого педаго-
га и наставника Александра Горлов-
ского. Так, благодаря экспонатам на 
выставке появится классный уголок 
со школьной доской, учебниками и 
столом учителя в атмосфере 1960–
1970-х годов. Выставка будет рабо-
тать до 28 января 2024 года. 

Классная тема
Горловский учитель 

Никита Никитюк стал 
победителем в номина-
ции «Русский язык и ли-
тература» всероссий-
ского проекта «Класс-
ная тема!». Сегодня оз-
вучены официальные 
результаты голосова-
ния за финалистов все-
российского проекта. 
Об этом сообщил гла-
ва администрации Гор-
ловки Иван Приходько.

– Донбасс одержал 
очередную победу, ведь 
Никита – единственный 
представитель четырех 
новых территорий Рос-
сийской Федерации 
среди финалистов! И 
очень символично, что 
именно он одержал по-
беду в столь значимой 
номинации, – написал 
в своем телеграм-кана-
ле мэр. – Дорогие дру-
зья, мы с вами явили 
пример настоящей ко-
мандной работы и по-
казали всем, что такое 
донбасское «один за 

всех и все за одного»! 
Голосовали музыкан-
ты и врачи, шахтеры и 
учителя, металлурги и 
военные, юнармейцы и 
полицейские.

Приходько добавил, 
что в голосовании при-
няли участие не толь-
ко жители Донбасса, 
но и друзья республики 
со всей Великой Рос-
сии. Елец и Смоленск, 
Минск и Екатеринбург, 
Москва, Ханты-Ман-
сийск, Севастополь и 
еще многие города на-
шей Родины отдали 
свои голоса за просто-
го горловского парня, 
который во времена во-
енного лихолетья на-
шел в себе силы и же-
лание показать, как на 
Донбассе любят и бе-
регут великий русский 
язык.

– Особую благодар-
ность за поддержку и 
всестороннюю помощь 
хочу выразить Главе 
ДНР Денису Пушилину 

и министру молодеж-
ной политики ДНР Ки-
риллу Макарову. Ис-
кренне благодарю всех, 
кто принял участие в 
голосовании за Ники-
ту Никитюка. Донбасс 
– первый! Вместе побе-
дим! – подчеркнул Иван 
Приходько.

По итогам прошедше-
го голосования опреде-
лены семь финалистов, 
которые представят 
свои уроки в телешоу 
на канале «Россия». По-
бедитель получит приз 
– авторскую программу 
на федеральном теле-
канале.

Проект «Классная 
тема!» дает возмож-
ность педагогам зая-
вить о себе на всю стра-
ну и наглядно показать, 
что любой урок можно 
провести зрелищно и 
интересно. Он призван 
представить самых яр-
ких педагогов и повы-
сить престиж одной из 
важнейших профессий.

Республика Якутия 

В Павловске открыли 
сквер имени Ленина 
В селе Павловск Нерюктяй-

инского наслега Мегино-Кан-
галасского улуса Республи-
ки Саха (Якутия) в торже-
ственной обстановке откры-
ли сквер имени В.И Ленина 
и памятник вождю пролета-
риата. Мероприятие приуро-
чили к важному событию – 
55-летию совхоза имени Вла-
димира Ильича Ленина, кото-
рый в советское время гремел 
на всю республику и страну 
своими высокими производ-
ственными показателями в 
таких сложнейших в услови-
ях вечной мерзлоты отраслях 
сельского хозяйства, как жи-
вотноводство, овощеводство 
и растениеводство. 

Сквер имени Ленина раз-
били рядом с бывшей кон-
торой совхоза, а в самом его 
центре установили отрестав-
рированный памятник, кото-
рый еще в 1982 году сделал 
местный скульптор Афана-
сий Бродников. Рядом с па-
мятником Владимиру Ильичу 
разместили стенды, рассказы-
вающие о совхозе и его знат-
ных тружениках – Героях Со-
циалистического Труда Гав-
рииле Самсонове, Екатерине 
Новгородовой и лауреате Го-
сударственной премии СССР 
Михаиле Егорове. 

Несмотря на сложные вре-
мена, на праздник в Цен-
тральную усадьбу совхоза – 
Павловск приехало как никог-
да много бывших работников 
всех семи отделений совхо-
за из сел Хара, Беке, Чюйя, 
Ломтука, Рассолода, Хапта-
гай, а также с участка Халла-
аскы. Им, дояркам, овощево-
дам, механизаторам, ветери-
нарам, зоотехникам, агроно-
мам, впервые в течение ряда 
лет представился счастливый 
случай встретиться в родных 
пенатах. Они, тепло привет-
ствуя друг друга, со светлой 
радостью вспомнили о сво-
ей замечательной молодости, 
об ударных рабочих буднях 
в сплоченном дружном кол-
лективе, где била ключом не 
только трудовая жизнь, но и 
общественная... 

Первым на церемонии от-
крытия сквера и памятника 
Владимиру Ильичу Ленину 
выступил глава района Не-
рюктяйинский наслег Нико-
лай Федоров. В мероприятии 
приняли участие и выступи-
ли: первый секретарь Якут-
ского рескома КПРФ, предсе-
датель комитета по культуре и 
связям со СМИ Государствен-
ного собрания (Ил Тумэн) 
Виктор Губарев; представи-
тели бывшего руководства 
совхоза – секретарь парткома 
Матвей Мучин, позже рабо-
тавший советником первого 
президента Якутии, постоян-
ный представитель Якутии в 
Санкт-Петербурге; председа-
тель рабочкома Егор Матчи-
тов. 

Сразу после митинга в клу-
бе состоялось торжественное 
собрание с участием работни-
ков совхоза по случаю 55-ле-
тия совхоза имени В.И. Лени-
на. Виктор Губарев от имени 
коммунистов Якутии сердеч-
но поблагодарил всех, при-
нявших участие в организа-
ции и подготовке столь важ-
ного дела – открытия сквера и 
памятника Владимиру Ильи-
чу Ленину. Он вручил труже-
никам села партийные награ-

ды – Руслану Кычкину, Павлу 
Карпову, Егору Тимофееву, 
Василию Иванову, Розалии 
Васильевой, Валентине Ар-
гуновой, Маргарите Петро-
вой, Анатолию Скрыбыкину, 
Клавдии Исаковой. 

На собрании селяне с боль-
шой гордостью вспоминали, 
что за годы IX и X пятилеток 
совхоз имени Ленина ежегод-
но выходил победителем во 
Всесоюзных и республикан-
ских социалистических сорев-
нованиях и награждался пе-
реходящим Красным Знаме-
нем ЦК КПСС, Совета Ми-
нистров СССР, ВЦСПС и ЦК 
РСФСР. По итогам IX пяти-
летки в 1976 году совхоз-мил-
лионер наградили памят-
ным знаком «За трудовую до-
блесть в IX пятилетке» с зане-
сением на Всесоюзную доску 
почета на ВДНХ. 

К примеру, бригады, руко-
водимые Героями Социали-
стического Труда Екатериной 
Новгородовой, Гавриилом 
Самсоновым и лауреатом Го-
сударственной премии СССР 
Михаилом Егоровым, посто-
янно добивались высоких 
производственных результа-
тов. Впервые в Якутии работ-
ники бригады Новгородовой 
внедрили электронагревание 
в парниках, а также выращи-
вание рассады под полиэти-
леновой пленкой, выполни-
ли предпосевное закаливание 
семян овощных культур, осу-
ществили механизированный 
полив картофеля и овощей. 

«Сколько можно крутить 
хвосты коровам?! Пора вы-
ползать из коровников!» – со 
всех углов тогда кричали но-
воиспеченные начальнич-
ки, побросавшие свои крас-
ные партийные билеты. Они 
и начали всё распродавать, 
делить живность, растаски-
вать, уничтожать огромные 
машинные парки: комбайны, 
тракторы, вездеходы, грузо-
вые и легковые автомаши-
ны, а также пахотные земли, 
дома, мелиоративное, элект-
родойное и прочее дорогосто-
ящее оборудование, с боль-
шим трудом заработанное не-
сколькими поколениями со-
ветских тружеников... 

В результате сейчас в сель-
ской местности царит без-
работица, заросли бурьяном 
или отданы в частные руки 
совхозные угодья. Молодежь 
в поисках лучшей жизни мас-
сово выезжает в Якутск и 
центральные города. Многие 
парни с началом специальной 
военной операции мобилизо-
ваны и сражаются в зоне бо-
евых действий, а кое-кто ука-
тил за пределы страны. 

Сегодня население знает 
всю правду о трагических со-
бытиях «черного октября», 
после которых в числе первых 
уничтожили совхоз имени 
Владимира Ильича Ленина. 
Под советские патриотиче-
ские песни коммунисты, сто-
ронники КПРФ, селяне воз-
ложили цветы к подножию 
восстановленного памятника 
В.И. Ленину. 

Мы уверены в том, что со-
хранение памяти о Владими-
ре Ильиче Ленине нужно в 
первую очередь для будущих 
поколений – строительства 
прогрессивной демократиче-
ской советской России. 

Галина МОХНАЧЕВСКАЯ 

НАДЗИРАЛ ЗА ВЗЯТКАМИ ОТ ДЕПУТАТОВ 
Сотрудник СКР осужден на десять лет строгого режима 

Бывший старший сле-
дователь управления 
СКР по Волгоградской 
области Дмитрий Ни-
колаев на десять лет 
отправится в колонию 
строгого режима с пя-
тилетним запретом на 
госслужбу – после рас-
смотрения апелляцион-
ной жалобы приговор 
вступил в силу. Волго-
градский областной суд 
оставил в силе приго-
вор бывшему старшему 
следователю СУ СКР по 
региону Дмитрию Нико-
лаеву, которого Дзер-
жинский районный суд 
признал виновным в 
получении 21 млн руб. 
взятки. Вместе с ним 
срок получил и посред-
ник – бывший волго-
градский прокурор Рус-
лан Тришин. За посред-
ничество в передаче 
взятки фигурант полу-
чил восемь лет строго-
го режима. Каждому из 
осужденных также на-
значен штраф в размере 
12 млн руб. 

В пресс-службе УФСБ 
РФ по Волгоградской 
области датируют пре-
ступление 2017–2019 
годами, когда подсуди-

мый взял деньги за из-
менение меры пресе-
чения с заключения под 
стражу на домашний 
арест. Средства подсу-
димый получил от тог-
дашних депутатов Го-
родской думы Волгогра-
да, которых обвиняют в 
создании фирм, зани-
мающихся страховыми 
махинациями. Это уго-
ловное дело, фигуран-
тами которого проходят 
экс-депутаты Алексей 
Зверев, Евгений Щур, 
Федор Литвиненко и Ев-
гений Глазков, поступи-
ло в Центральный рай-
онный суд Волгограда 
в мае 2021 года. Неко-
торым из фигурантов 
вменяют в вину до вось-
ми эпизодов мошенни-
чества, подделку доку-
ментов, фальсифика-
цию доказательств, а 
также создание оргпре-
ступного сообщества 
или участие в нем. При-
говор бывшим депута-
там не вынесен до сих 
пор. Следствие считает, 
что они через подкон-
трольных лиц оформля-
ли либо выкупали у ав-
томошенников фиктив-
ные извещения о до-

рожно-транспортных 
происшествиях, а за-
тем самостоятельно на-
значали дорогостоящие 
экспертные исследова-
ния в аффилированных 
организациях, которые 
завышали стоимость 
восстановительного ре-
монта транспортных 
средств. Ущерб стра-
ховых компаний от пре-
ступной деятельности 
сообщества оценивает-
ся правоохранительны-
ми органами в 84 млн 
руб. 

В ноябре 2020 года 
Дмитрий Николаев вы-
ступил с видеообра-
щением, в котором он 
признался, что он яко-
бы сфальсифицировал 
материалы уголовного 
дела в отношении быв-
ших депутатов Город-
ской думы Волгограда 
Щура, Зверева и Литви-
ненко. Указания о фаль-
сификации уголовного 
дела он, с его слов, по-
лучил от бывшего на-
чальника СУ СКР по Вол-
гоградской области Ми-
хаила Музраева. Через 
некоторое время со-
трудник СКР выступил в 
СМИ с опровержением и 

сказал, что его слова не 
соответствуют действи-
тельности, а произнести 
их его якобы заставили с 
помощью шантажа. По-
сле этого Николаев уво-
лился из органов. 

Дмитрий Николаев 
был задержан в Волго-
граде в мае прошлого 
года. После предъявле-
ния обвинения экс-со-
трудника СКР этапиро-
вали в Москву для про-
ведения следственных 
действий, где решением 
Басманного районно-
го суда столицы он был 
взят под стражу. 

Михаил Музраев, ко-
торого экс-майор юсти-
ции Николаев упоминал 
в своем обращении, был 
приговорен к 17 годам 
лишения свободы за те-
ракт и незаконное хра-
нение боеприпасов. Суд 
пришел к выводу, что ге-
нерал-лейтенант орга-
низовал покушение на 
губернатора Волгоград-
ской области Андрея 
Бочарова. 

Тему ведет  
Т. ЛЮБАНИН, 

по сообщениям 
 информагентств

Погода 
Хмуро и холодно 

На улицу выходить не за-
хочется, предупредил науч-
ный руководитель Гидромет-
центра Роман Вильфанд. Рез-
кое понижение температуры с 
дождем и сильным ветром до  
10 м/с прогнозируется в Мос-
кве в выходные, днем темпера-
тура не будет превышать плюс 
9 градусов, ночью ожидаются 
заморозки, сказал Вильфанд. 
С четверга в столичный реги-
он начнет поступать более хо-
лодный воздух с запада, тем-
пература понизится до плюс  
13 – плюс 15 градусов, в пятни-
цу ухудшение погоды продол-
жится – будет «более облачная 
погода, дождь, днем температу-
ра в диапазоне плюс 10 – плюс 
12 градусов». 

«Резкое понижение темпера-
туры начнется в субботу – в Мо-
скву будут перемещаться поляр-
ные воздушные массы. И это оз-
начает, что температура ночью 
от 0 до плюс 5 градусов, по об-
ласти отрицательные значения. 
Резкое понижение температу-
ры и днем: плюс 6 – плюс 8 гра-
дусов в Москве и плюс 4 – плюс 
9 градусов по области», – сказал 
Вильфанд. В воскресенье ночью 
будет от минус 1 до плюс 3, днем 
в Москве – около плюс 5 – плюс 
6 градусов, а по области от плюс 
3 до плюс 8. В понедельник, по 
словам Вильфанда, погода суще-
ственно не изменится. Дождь, 
который ожидается в пятницу, 
продолжится и в выходные, но к 
нему добавится ветер с порыва-
ми до 10 м/с. Атмосферное дав-
ление понизится и будет на 15 
мм ртутного столба ниже нор-
мы, что приведет к облачности. 
Улучшение погоды, по предва-
рительным прогнозам, возмож-
но к середине следующей неде-
ли. Температура поднимется до 
двузначных значений – плюс 10 
– плюс 11 градусов. 

Педагог из Горловки стал финалистом всероссийского проекта  

Горловский учитель Никита Никитюк 
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